
Об этом сообщил руководи-
тель Департамента экономи-
ческой политики и развития 
города Москвы Денис Тихо-
нов. Корреспондент «Вечер-
ней Москвы» выяснила, с чем 
связана эта тенденция и на 
что чаще всего тратят деньги 
жители крупнейшего мегапо-
лиса страны.
Увеличение доходов населе-
ния, несколько крупных феде-
ральных и международных 
праздников, а также подго-
товка к сезону отпусков — 
традиционно главные стиму-
ляторы спроса населения на 
товары и услуги.
— Кроме того, в первом полу-
годии сказывается выплата 
на многих предприятиях бо-
нусов и поощрений по итогам 
предыдущего года, — расска-
зал «ВМ» эксперт Российского 
института стратегических ис-
следований, кандидат эконо-
мических наук Михаил Беля-
ев. — Это тоже оказывает су-
щественное влияние на за-
купки. Влияние оказывает не 
только непосредственный 
уровень доходов отдельно 
взятого потребителя, но 

и определенная стабилиза-
ция финансового положения 
москвичей в общей массе. 
Особых причин для экономи-
ческих тревог за прошедшие 
месяцы у граждан не было, 
люди с достаточной уверен-
ностью смотрели в будущее. 
Население столицы расслаби-
лось со своими тратами и на-
слаждается возможностью 
приобретать определенные 
блага.

Однако эксперты выделяют 
и менее очевидные факторы, 
также оказавшие прямое вли-
яние на посещаемость торго-
вых центров.
— Не нужно списывать со сче-
тов и неблагоприятные погод-
ные условия, — считает глав-
ный экономист Фонда эконо-
мических исследований 
«Центр развития» Валерий 
Миронов. — Горожане пред-
почитают где-то прятаться от 

дождя, от холода, а чтобы не 
отменять встречи, идут в тор-
говые центры. Кроме того, 
прошлым летом состоялся 
чемпионат мира по футболу, 
благодаря которому Москва 
выстроила имидж туристиче-
ского центра как внутри стра-
ны, так и за ее пределами. 
Иностранцев стало больше, 
а они охотно посещают торго-
вые центры и тратят деньги.
➔ СТР. 3

Поток посетите-
лей столичных 
торговых цен-
тров в первые 
шесть месяцев 
текущего 
года вырос 
на 2,8 процента 
по сравнению 
с аналогичным 
периодом 
2018-го. 

Юрий Ермолов: Система электронного голосования надежна
Вчера заместитель предсе-
дателя Московской город-
ской избирательной комис-
сии Юрий Ермолов (на фото) 
рассказал «ВМ», как в столи-
це готовятся к проведению 
электронного голосования. 

Юрий Алексеевич, в этом году 
проходит эксперимент — элек-
тронное дистанционное голо-
сование. Готовы к нему?
Московская городская изби-
рательная комиссия (МГИК) 
с учетом рекомендаций Обще-
ственной палаты Москвы, 
с учетом мнения Совета депу-
татов муниципальных образо-
ваний и непосредственно из-
бирателей определила изби-
рательные округа, в которых 
будет проводиться экспери-
мент. Их три. Это избиратель-
ные округа № 1, № 10 и № 30. 
На сегодня по этим округам 
зарегистрированы 16 канди-
датов в депутаты Мосгордумы. 
Как видите, за каждое депу-
татское место в этих округах 
ожидается очень высокая кон-
куренция. 
Эксперимент по дистанцион-
ному электронному голосова-
нию проводится впервые. Мы 
очень заинтересованы в том, 
чтобы он прошел без всяких 
сбоев. Ведется очень напря-
женная работа. На сегодня 
можно сказать, что в целом 
специальное программное 
обеспечение уже готово, у нас 

есть понимание технологиче-
ского обеспечения проведе-
ния выборов. 
Более того, уже прошло два те-
стирования системы, а 21 ав-
густа, на этой неделе, пройдет 
третье тестирование. 
С 12 до 21 августа каждый же-
лающий из тех, кто прожива-
ет на территории этих окру-
гов, может зарегистрировать-
ся для участия в тестирова-
нии. Причем все те избирате-
ли, которые на сегодня заре-
гистрировались для участия 
в голосовании, а их порядка 
4000, также смогут принять 
участие в этом тестировании. 
Плюс те люди, которые хотят 
дополнительно посмотреть 
и, надеюсь, принять для себя 
решение об участии и в основ-
ном голосовании дистанци-
онно. Для участия необходи-
мо подать заявление на мо-
сковском портале госуслуг. 
Напомню, сроки регистрации 
на выборы депутатов Мосгор-

думы — до 4 сентября вклю-
чительно. 
Насколько безопасна система?
Начнем с регистрации для 
участия в голосовании. Чтобы 
принять участие в нем, нужно 
быть зарегистрированным по 
месту жительства на террито-
рии соответствующего изби-
рательного округа, обладать 
активным избирательным 
правом в этом округе, а также 
иметь полную подтвержден-
ную учетную запись на мо-
сковском портале госуслуг. 
Что значит полная подтверж-
денная учетная запись?
Это значит, что житель райо-
на, помимо всех тех операций, 
которые он производит для ре-
гистрации в личном кабинете, 
должен обязательно лично 
прийти в многофункциональ-
ный центр госуслуг и удосто-
верить свою личность. Это 
нужно не только для выборов. 
Многие москвичи уже облада-
ют такой подтвержденной за-
писью. С ее помощью можно 
удаленно записаться к врачу, 
передать показания приборов 
учета воды и провести многие 
другие операции. Этот этап 
связан не только с безопасно-
стью системы, но и с надежной 
идентификацией избирателя. 
Чтобы авторизоваться в лич-
ном кабинете в день голосова-
ния, жителю, помимо логина 
и пароля, придется ввести еще 
один код, который он запросит 

по смс. Специальное про-
граммное обеспечение отпра-
вит код на мобильный телефон 
избирателя. Его необходимо 
будет ввести в отдельное поле, 
тем самым подтвердив свою 
личность. 
И немаловажный аспект — ра-
бота с бюллетенями. Про-
граммное обеспечение по-
строено так, что после запроса 
бюллетеня происходит разрыв 
личности пользователя и тех 
операций, которые он будет 
реализовывать со своего элек-
тронного устройства. То есть 
он полностью анонимен. Бюл-
летень заполняется анонимно 
и обрабатывается в системе 
блокчейн. И это напрямую 
связано с безопасностью. 
Транзакции в системе блок-
чейн будут доступными для 
наблюдателей, они будут ви-
деть процесс, что называется, 
из нутри. 
Мы сейчас решаем еще одну 
задачу. Хотим, чтобы избира-
тель мог удостовериться, что 
его голос был правильно уч-
тен. После завершения голосо-
вания он сможет сохранить со-
ответствующий код, исполь-
зуя который после расшифров-
ки бюллетеней, он сможет удо-
стовериться, что голос отдан 
такому-то кандидату. Такая си-
стема защиты информации су-
ществует, уже реализована 
и обеспечит все требования 
к тайне голосования.

Еще одним нашим запросом 
была надежность системы. 
Серверы, обрабатывающие 
информацию, будут располо-
жены в центре обработки дан-
ных. Это центр, который обе-
спечивает работу портала гос-
услуг. Также ряд серверов бу-
дет находиться в Мосгориз-
биркоме. Именно на них бу-
дет проводиться анонимиза-
ция избирателей. Поэтому до-
ступ к серверам будет ограни-
чен. Мы считаем, что безопас-
ность работы системы будет 
исключительной. 
Подсчет результатов будет бо-
лее быстрым? 
Безусловно. Мы рассчитыва-
ем, что расшифровка голосов 
может занять до часа времени. 
После расшифровки по коман-
де председателя участковой 
избирательной комиссии 
(УИК) автоматически сформи-
руется увеличенная копия 
протокола УИК. После того как 
члены комиссии рассмотрят 
поступавшие в течение дня об-
ращения, в увеличенную фор-
му протокола внесут данные 
о количестве поступивших 
и рассмотренных обращений 
и жалоб. И протокол может 
быть выведен на печать. После 
его подписания, раздачи ко-
пий этого протокола наблюда-
телям и членам избиратель-
ной комиссии протокол будет 
направлен в территориальную 
избирательную комиссию. Его 

данные будут внесены в систе-
му ГАС «Выборы». Каких-то 
сложностей мы не видим. На 
всю процедуру потребуется 
буквально несколько часов. 
Если эксперимент будет удач-
ным, выборы могут перевести 
в удаленный формат?
Эксперименты для того и про-
водятся, чтобы двигаться впе-
ред. Мы очень рассчитываем 
на удачный исход, на его поло-
жительную оценку со сторо-
ны избирателей и кандидатов 
в депутаты, всего экспертного 
сообщества. И хотели бы, что-
бы у всего этого эксперимента 
была перспектива на последу-
ющих выборах.

Беседовала ЮЛИЯ ЗИМЕНКО 
yulia.zimenko@vm.ru

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ 
ЧИТАЙТЕ НА VM.RU

Деловой квартал 
на месте пустыря
На территории бывшего неф-
темаслозавода на северо-
востоке столицы в ближай-
шие четыре года будет сфор-
мирован новый деловой 
квартал. Подробности проек-
та рассказал заместитель мэ-
ра Москвы по во-
просам градостро-
ительной полити-
ки и строительства 
Марат Хуснуллин 
(на фото).

Сегодня специали-
сты прорабатыва-
ют концепцию раз-
вития территории нефтемас-
лозавода, расположенного на 
пересечении Ярославского 
железнодорожного направле-
ния и Московского централь-
ного кольца. 
Как отметил Марат Хуснул-
лин, ее не будут застраивать 
жильем. Вместо этого рядом 
с платформой Северянин Мо-

сковской железной дороги 
инвесторам предлагают воз-
вести любой вид коммерче-
ской недвижимости. 
— Мы бы хотели, чтобы срок 
реализации этого проекта 
был не более четырех лет, 

и в 2023 году он 
был закончен, — 
сказал Марат Хус-
нуллин.
Он подчеркнул, 
что сегодня эта 
площадка пустует 
и фактически вы-
ключена из жизни 
города. 

— Нам важно создать здесь 
полноценный район с зонами 
отдыха и рабочими места-
ми, — добавил заместитель 
мэра.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
ТПУ РЯЗАНСКАЯ ➔ СТР. 2

Рейтинговое агентство Fitch Rating подняло Москву до уровня «ВВВ» со стабильным 
прогнозом. В агентстве сообщили, что российская столица в среднесрочной 
перспективе сохранит сильную кредитоспособность на самостоятельной основе. 

на сайте vm.ru
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Российское оружие
На минувших выходных закончились 
юбилейные, пятые Международные 
армейские игры «АрМИ-2019». На тема-
тической странице наш военный обо-
зреватель Александр Хохлов подводит 
их итоги и рассказывает об основном 
танке Вооруженных сил России Т-72Б3. 
Кроме этого, в центре нашего внимания 
оказались новейшие разработки отече-
ственных ученых, которые будут при-
няты в армии, — уникальный портатив-
ный войсковой анализатор, способный 
определить яд лишь по одной молекуле, 

и передовой радиокомп-
лекс «Азарт». ➔ СТР. 6

тенденция

Воспитываем 
юных патриотов

Сегодня знаменательное событие в жизни нашей 
страны — в этот день в 1951 году на основе объеди-
нения оборонных организаций ДОСФЛОТ, ДОСАРМ 
и ДОСАВИА было образовано легендарное ДОСААФ 

СССР. 
Как и 68 лет назад, мы выполняем государственные зада-
чи по военно-патриотическому воспитанию молодежи, 
подготовке граждан к военной службе, развитию авиаци-
онных, технических, военно-прикладных и служебно-
прикладных видов спорта. 
Большую роль в решении этих задач играет региональное 
отделение ДОСААФ Москвы. В отличие от многих других 
общественных структур, наша организация дает реаль-
ные специальности, навыки и знания, которые пригодят-
ся молодежи не только во 
время армейской службы, 
но и в жизни после демоби-
лизации.
Главная задача, которая 
стоит перед нами, — быть 
стратегическим флагма-
ном общероссийского 
ДОСААФ, правительства 
Москвы и Минобороны 
России в решении вопро-
сов укрепления обороноспособности страны и ее нацио-
нальной безопасности.
Чтобы продемонстрировать значимость столичного обо-
ронного общества, приведу несколько примеров. В 2018 
году городское ДОСААФ подготовило 656 допризывников 
к военной службе и свыше 21 тысячи человек по различ-
ным массовым техническим профессиям: морским, води-
тельским и другим.
Наши образовательные организации совместно с Депар-
таментом образования города Москвы провели обучение 
юнармейцев по направлениям: юный парашютист, судо-
водитель маломерных судов, матрос судов внутреннего 
плавания, матрос-спасатель, юный спецназовец, юный 
подводник и юный радиолюбитель.
За 2018 год мы провели 86 спортивных и спортивно-мас-
совых мероприятий, в которых приняли участие более 
35 тысяч человек.
Наша региональная организация активно содействует 
проектам Минобороны России. Ежегодно мы принимаем 
активное участие в Армейских международных играх, па-
мятных автомотопробегах, днях воинской и трудовой 
славы, развиваем движение Юнармия и реализуем про-
ект «Юный досаафовец Москвы», оказываем поддержку 
фонду «Воскресение» в сборе средств и строительстве хра-
ма Вооруженных сил России на территории военно-па-
триотического парка культуры и отдыха «Патриот».
Я поздравляю всех членов, сотрудников, активистов и во-
лонтеров с очередной годовщиной нашего славного об-
щества и приглашаю москвичей в наши образовательные 
и спортивные организации, автошколы, секции, кружки 
и музеи. 

ВЯЧЕСЛАВ 
НИНИЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ 
ДОСААФ РОССИИ

первый микрофон

20 августа 1951 года было создано ДОСААФ 
(Добровольное общество содействия армии, авиа-
ции и флоту). О его сегодняшней работе рассказал 
председатель московского отделения.Тратить с удовольствием

Рост зарплат москвичей и наплыв туристов привели к увеличению 
посещаемости торговых комплексов

Ежедневный деловой выпуск

день мэра

Сергей Собянин рассказал 
о создании в столице новой 
пешеходной улицы, на которой 
находятся знаковые объекты ➔ СТР. 2

традиции

Яблочный Спас. Как отметили 
большой православный праздник 
в Преображенской церкви храма 
Христа Спасителя ➔ СТР. 4

портрет явления

Неравнодушные. Корреспондент 
«ВМ» рассказывает истории 
москвичей, которые бескорыстно 
ищут пропавших ➔ СТР. 7
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курс ЦБ

ДЕНИС ТИХОНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ 
И РАЗВИТИЯ ГОРОДА МОСКВЫ 

Рост посещаемости торговых 
центров является результатом 
увеличения доходов населе-
ния Москвы. В январе — мае 
2019 года номинальная начис-
ленная заработная плата 
в столице выросла на восемь 

процентов, опередив почти 
в два раза показатель инфля-
ции. Это позволило москви-
чам тратить на покупки гораз-
до больше: оборот розничной 
торговли в столице в янва-
ре — июне 2019 года вырос 
в но минальном выражении 
на 6,5 процента — до 2,4 трил-
лиона рублей. 

Вчера 15:16 Посетители одного из крупнейших торговых центров столицы Ася Кузьмина и Артемий Ланев отправились за покупками в магазины. После шопинга здесь 
можно провести время в досугово-развлекательных зонах

Электронное голосование 
пройдет по трем избира-
тельным округам: № 1 — 
районы Крюково, Матуш-
кино, Савелки, Силино 
и Старое Крюково; № 10 — 
Бибирево, Лианозово, Се-
верный; № 30 — Чертано-
во Центральное и Черта-
ново Южное.

справка

Комментарий эксперта
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Сергей Собянин: Создали 
пешеходную улицу

Комплексное благоустрой-
ство Школьной улицы в Таган-
ском районе практически за-
вершено. 
По словам главы города, но-
вая пешеходная зона на этой 
улице появится как раз нака-
нуне Дня знаний.
— Уникальный, полностью 
сохранившийся уголок двух-
этажной Москвы XIX века 
станет прекрасным город-
ским пространством для от-
дыха москвичей и реализации 
культурных проектов, — от-
метил Сергей Собянин.
Длина Школьной улицы — 
около 800 метров. Она соеди-
няет улицы Добровольческую 
и Рогожский Вал. К слову, из-
начально она называлась Те-
лежной — в XVI–XVII веках, 
после сменила название на 
1-я Рогожская улица. 
— Свое нынешнее название 
Школьная улица получила 
в 1923 году, — рассказали 
в пресс-службе мэрии Мо-
сквы. — Оно не было связано 
с конкретной школой и имело 
скорее культурно-просвети-
тельское значение.
Вся улица — настоящее про-
изведение искусства, уни-
кальное место, в котором со-
браны различные знаковые 
объекты. Так, например, дома 
№ 12–48 являются памятни-

ком истории и культуры феде-
рального значения «Ансамбль 
Рогожской ямской слободы».
В 1980-е годы Школьную ули-
цу даже хотели превратить во 
второй старый Арбат. Тогда 
там прямо посреди проезжей 
части были установлены фо-
нари и прекращено сквозное 
движение. 
— Однако проект так и не был 
завершен, на улицу можно 
было заехать и оставить ма-
шину, — отметили в мэрии 
столицы. 
В итоге место стало улицей-
парковкой и использовалось 
нерационально. Это уникаль-
ное городское пространство, 
которое сохранило неповто-

римый колорит деловой мало-
этажной Москвы, явно заслу-
живало большего внимания. 
В пресс-службе столичной мэ-
рии добавили, что работы по 
комплексному благоустрой-
ству Школьной улицы и при-
легающих к ней территорий 
были начаты в мае 2019 года. 
Когда они полностью закон-
чатся, территория станет пе-
шеходной. 
— Движение автотранспорта 
по ней будет запрещено, — 
подчеркнули в мэрии. 
Пешеходную часть выложат 
белой гранитной плиткой. При 
этом рабочие сохранят и музе-
ефицируют фрагменты брус-
чатки XIX века.

На сегодняшний день на ули-
це уже установили 145 сти-
лизованных исторических 
фонарей, 68 лавочек, урн 
и другие малые архитектур-
ные формы.
Все воздушные провода были 
убраны под землю, в специ-
альную кабельную канализа-
цию. Это, безусловно, делает 
улицу более привлекатель-
ной и аккуратной. 
Сейчас продолжаются работы 
по капитальному ремонту фа-
садов 53 домов и промывка 
фасадов 29 зданий.
Кроме Школьной улицы, про-
водится благоустройство 
и прилегающих к ней дорог. 
Так, обновятся Большая и Ма-

лая Андроньевские улицы, ко-
торые пересекают Школьную, 
а также сквер на пересечении 
улиц Сергия Радонежского 
и Рогожский Вал — он распо-
ложен у входа на станцию ме-
тро «Площадь Ильича».
Как сообщили в пресс-службе 
мэрии, во дворах должны быть 
заменены покрытия, отремон-
тированы детские и спортив-
ные площадки, установлено 
новое оборудование и опоры 
наружного освещения.
— В рамках озеленения на 
Школьной улице и прилегаю-
щих территориях уложили 
4,6 тысячи квадратных ме-
тров газонов, — добавили 
в мэрии.  

Осенью этого года, отмети-
ли в пресс-службе, планирует-
ся высадить 30 деревьев, а вес-
ной следующего года — 
119 кустарников.
В ближайшие недели рабочие 
закончат благоустройство 
сквера возле метро и прилега-
ющих дворов.
Добавим, что пешеходная 
Школьная улица призвана 
стать новой точкой притяже-
ния горожан, такой же попу-
лярной, как знаменитые Ка-
мергерский и Столешников 
переулки, а также Арбат или 
Никольская улица в центре 
столицы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 14:27 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) общается с местными жителями на Школьной улице, которую сейчас благоустраивают

Вчера мэр 
Москвы Сергей 
Собянин побы-
вал на Школь-
ной улице 
в Центральном 
округе столицы, 
где сейчас про-
ходит благо-
устройство. Ос-
новная часть ра-
бот завершена.

день мэра

Тысяча деревьев и кустарников 
украсили дворы 

Врачи расскажут 
о профилактике заболеваний

Вчера в пресс-службе пре-
фектуры Северо-Западного 
округа столицы сообщили, 
что в районе Южное Тушино 
провели работы по озелене-
нию территорий по програм-
ме «Мой район». 

Всего специалисты высадили 
около 1,2 тысячи зеленых на-
саждений вдоль улицы Ту-
ристской.
— Работы на этом участке 
были достаточно масштабны-
ми. Специалисты подрядной 
организации по программе 
«Мой район» вдоль пешеход-
ной зоны на улице Туристской 
высадили 1146 новых кустар-
ников и 41 дерево, — уточни-
ли в пресс-службе префекту-
ры СЗАО.
Кроме этого, были проведены 
работы по восстановлению 
газонов на площади свыше 
35,6 тысячи квадратных ме-
тров. 
Недавно на этой улице по 
просьбам горожан обустрои-
ли новую пешеходную зону, 
которая соединила между со-
бой несколько дворовых тер-
риторий — у домов № 2, 4 и 6. 
Старт работ был дан в мае те-

кущего года. За четыре месяца 
специалисты отремонтирова-
ли свыше 13 тысяч квадрат-
ных метров асфальта, устано-
вили новые бордюры и вымо-
стили плиткой пешеходные 
дорожки. 
Общая площадь территории, 
где прошли работы, достигает 
почти восьми гектаров. Осо-
бое внимание специалисты 
уделили вопросам комфорта 
и безопасности: они устано-
вили дополнительные опоры 
освещения, на детской пло-
щадке уложили современное 
резиновое покрытие. 
Осенью здесь пройдут допол-
нительные работы по озеле-
нению улицы. Принять уча-
стие в посадке смогут и сами 
жители. Точные даты работ 
будут известны чуть позже.
В пресс-службе префектуры 
Северо-Западного округа сто-
лицы добавили, что в следую-
щем году по программе «Мой 
район» в округе в порядок 
приведут около 155 дворовых 
территорий. Все проекты бла-
гоустройства будут обсуж-
даться с местными жителями. 
ЕЛЕНА КУЛЬБАК 
e.kulbak@vm.ru

Вчера в столичных поликли-
никах стартовали лекции 
о сердечно-сосудистых забо-
леваниях. Они продлятся 
до 24 августа.

Посетителям предлагают уз-
нать о профилактике заболе-
ваний, пообщаться с врача-
ми разных специальностей, 
а также горожане смогут на-
учиться оказывать первую по-
мощь, ухаживать за детьми 
и лежачими больными.
К примеру, вчера в филиале 
№ 4 поликлиники № 134 про-
шла встреча с терапевтом Ма-
рией Локтевой. Она рассказа-
ла о профилактике сахарного 
диабета, о роли двигательной 
активности в снижении риска 
заболевания и важности свое-
временных обследований.
Сегодня днем кардиолог На-
талья Босякова проведет в го-
родской поликлинике № 19 

лекцию о вторичной профи-
лактике сердечной недоста-
точности, медикаментозной 
и немедикаментозной тера-
пии этой болезни.
Завтра молодым родителям 
в детской поликлинике № 129 
расскажут, как подготовить 
ребенка к школе, о психоло-
гических особенностях де-
тей, связанных с началом 
учебного года. Также врачи 
дадут советы по соблюдению 
режима дня. 
— А в городской поликлинике 
№ 22 проведут занятие, по-
священное факторам риска 
и методам профилактики ин-
фаркта, — сообщается на офи-
циальном сайте мэра Москвы.
Полное расписание всех лек-
ций и занятий можно найти 
на официальном сайте мэра 
Москвы.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

транспортно-пе-
ресадочных узлов 
планируется по-
строить в столице 
в ближайшие го-
ды, сообщают 
в Стройкомплексе 
Москвы. 

цифра
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Новый транспортно-пересадочный узел 
объединит две ветки метро
Памятную стелу установят 
на территории крупнейшего 
в столице транспортно-пере-
садочного узла «Рязанская». 
Ее посвятят транспортным 
потокам, которые пересекут-
ся в этой части города. 
Об этом рассказал замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной 
политики и строительства 
Марат Хуснуллин.

По его словам, будущий хаб 
объединит две ветки метро, 
железную дорогу и Москов-
ское центральное кольцо. 
— До конца года закончим 
благоустройство, сейчас раз-
рабатываем архитектурную 
концепцию — здесь будет но-
вая красивая площадь. Плани-
руем установить и памятную 
стелу: символ пересечения 
Московского центрального 
кольца (МЦК) и Большой 
кольцевой линии (БКЛ), — от-
метил заммэра.
По его словам, строительство 
ТПУ «Рязанская» находится на 
финишной прямой. Для горо-
жан здесь создают переход по 
принципу «сухие ноги»: пас-
сажиры смогут перейти с од-
ного вида транспорта на дру-
гой под крышей. Само капи-
тальное строение — это трех-
этажный комплекс с залом 
ожидания, переходами, зона-
ми торговли и питания. 
Основой узла станут две стро-
ящихся станции «Нижегород-
ская» Некрасовской и Боль-
шой кольцевой линии метро, 
а также одноименная станция 
Московского центрального 
кольца.
Транспортно-пересадочный 
узел «Рязанская», который 
станет самым крупным не 
только в России, но и в Евро-
пе, откроют в Москве в следу-
ющем году. Как сообщил пер-
вый заместитель генерально-

го директора по девелопмен-
ту АО «Мосинжпроект» Аль-
берт Суниев, уже начаты ра-
боты в подземной части ком-
мерческого узла.
— Активно ведутся подгото-
вительные работы по фасаду. 
В ближайшее время работы 
по фасаду выйдут на техноло-
гическую часть ТПУ. И зада-
ча к ноябрю — закончить 
полностью технологическую 
часть, — отметил он.
Альберт Суниев добавил, что 
до конца 2022 года на терри-
тории транспортно-переса-
дочного узла планируется за-
вершить строительство офис-
ной башни площадью около 
60 тысяч квадратных метров. 
Кроме того, предусмотрена 
парковка на сто машино-мест.
Марат Хуснуллин также рас-
сказал, что новую радиаль-

ную трассу от Третьего транс-
портного кольца до Москов-
ской кольцевой автодороги 
планируется построить на 
юге столицы в 2022 году. До-
полнительная вылетная маги-
страль возьмет свое начало от 
развязки МКАД с Беседин-
ским шоссе. 
К слову, четыре с половиной 
года назад городские власти 
утвердили проект планиров-
ки магистрали радиального 
направления от Третьего 
транспортного кольца через 
районы Южнопортовый, Пе-
чатники, Марьино, Братеево 
до МКАД с продлением до Ка-
ширского шоссе. 
Строить эту трассу в столице 
могут начать в следующем 
году.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru

Выберем 
экспортера 
года
Окружной этап конкурса 
на соискание всероссийской 
премии «Экспортер года» 
пройдет в столице 10 сентя-
бря. Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе Департамен-
та предпринимательства 
и инновационного развития 
города Москвы.

Стать участниками конкурса 
могут индивидуальные пред-
приниматели и представите-
ли фирм, что успешно экспор-
тируют несырьевые неэнерге-
тические товары, услуги и ин-
теллектуальные решения.
Финал пройдет 14 ноября 
в рамках Международного 
экспортного форума «Сдела-
но в России». Победители по-
лучат премии в номинациях 
«Экспортер года в сфере про-
мышленности», «Экспортер 
года в сфере агропромышлен-
ного комплекса», «Экспортер 
года в сфере услуг», «Экспор-
тер года в сфере высоких тех-
нологий», «Прорыв года» 
и «Новая география». Заявки 
принимают до 26 августа.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Московские компании вносят 
весомый вклад в продвиже-
ние отечественных товаров 
и услуг на зарубежные рынки. 
Доля столицы в совокупном 
несырьевом неэнергетиче-
ском экспорте за январь — 
май этого года составила 
15,9 процента. 
Кроме того, столичные ком-
пании экспортировали 
продукцию на 8,8 миллиарда 
долларов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

фестивали

Культурные и кулинарные традиции Чехии 
представят в Саду имени Баумана

Горожанам покажут быт и уклад жизни 
настоящих казаков

Второй фестиваль Чехии 
пройдет 24 и 25 августа в Са-
ду имени Баумана. Вчера 
об этом рассказал замести-
тель руководителя Департа-
мента внешнеэкономиче-
ских и международных свя-
зей столицы Илья Кузьмин. 

Гости фестиваля познако-
мятся с танцевальным и му-
зыкальным искусством Че-
хии, кулинарными традици-
ями этой страны, посетят те-
атральные представления, 
а также смогут приобрести 
чешские товары. 
— На фестивале также пред-
усмотрена бизнес-зона, в ко-
торой чешские компании 
и регионы смогут пообщать-
ся с российскими компания-

ми и найти новых партне-
ров, — рассказала генераль-
ный директор агентства — 
организатора фестиваля Еле-
на Преображенская. 
Заместитель руководителя 
Департамента внешнеэконо-
мических и международных 
связей Москвы Илья Кузь-
мин отметил, что в прошлом 
году столицу посетили около 
23 миллионов туристов из 
Чехии. А фестиваль Чехии 
в этом году, по предваритель-
ным прогнозам, соберет свы-
ше 60 тысяч гостей. 
— Это и событийный туризм, 
и множество тематических 
маршрутов, которые заинте-
ресовывают туристов не 
только из Чехии, — пояснил 
Илья Кузьмин. 

Также в рамках фестиваля го-
рожане смогут посетить по-
каз фильмов и рыцарские 
турниры. 
— Мы организуем встречу 
с Иржи Страхом, популяр-
ным в Чехии режиссером, — 
добавила директор Чешско-
го центра Гана Складалова.
Кроме этого, посетители фе-
стиваля Чехии смогут позна-
комиться с породами собак 
из этой страны. К примеру, 
увидеть пражского крысари-
ка — самую маленькую поро-
ду собак в мире. И выучить 
некоторые фразы на чеш-
ском языке — на фестивале 
будет работать языковая 
школа от Чешского центра.
ЕЛЕНА КУЛЬБАК 
e.kulbak@vm.ru

В субботу, 24 августа, в му-
зее-заповеднике «Коломен-
ское» состоится фестиваль 
«Казачья станица Москва». 

В этом году гостей фестива-
ля на главной сцене ждут 
выступ ления профессио-
нальных творческих коллек-
тивов, народных и заслу-
женных артистов России.
На площадке «Казачья исто-
рия: обычаи и традиции» 
пройдет конкурс творческих 
коллективов из разных реги-
онов России, интеллектуаль-
ные игры по исторической 
тематике, краткие лекции 
о культуре и истории каза-
ков, театрализованные скет-
чи, иллюстрирующие народ-
ные приметы и обычаи каза-
ков. Подробнее ознакомить-
ся с историей казачества 

можно будет на мультиме-
дийной площадке. 
На фестивале установят по-
ходный храм, который в тече-
ние мероприятия будет рабо-
тать в постоянном режиме.
— Мы совершаем молебное 
пение и молимся все вместе 
с пришедшими москвича-
ми, жителями других горо-
дов для того, чтобы Господь 
благословил казачество, 
нашу землю русскую, — рас-
сказал ответственный се-
кретарь Синодального ко-
митета русской православ-
ной Церкви по взаимодей-
ствию с казачеством иерей 
Тимофей Чайкин. — Ведь 
проведение такого фестива-
ля — это не только возмож-
ность послушать замеча-
тельные казачьи песни, но 
и желание показать казачью 

культуру и традиции, укоре-
ненные в прошлом. Главное, 
что все хотят увидеть 
в XXI веке — а кто такие ка-
заки в современной жизни, 
о чем думают сегодня, чем 
помогают родине, что луч-
шее, в конце концов, в каза-
ках должно быть. Малень-
ких гостей фестиваля ждет 
развлекательная программа 
с аниматорами, которые пе-
ревоплотятся в казаков — 
героев народных сказок. 
Каждый желающий сможет 
принять участие в интерес-
ных казачьих играх.
По традиции пройдут сорев-
нования по рубке шашкой, 
а также будут работать ряды 
с сувенирами и казачьей 
кухней. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Визуализация проекта транспортно-пересадочного узла «Рязанская», который станет самым 
крупным в Европе. Его планируют открыть в следующем году 
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Карта из хризантем расцветет 
возле стен Кремля

Сад в виде стилизованной 
карты ВДНХ занимает пло-
щадь более тысячи квадрат-
ных метров. Самый большой 
из спецпроектов, созданных 
за трехлетнюю историю «Цве-
точного джема», посвящен 
80-летию выставки. Для его 
создания было использовано 
почти четыре тысячи кусто-
вых хризантем разных видов 
и оттенков. 
Территория ВДНХ состоит из 
семи тематических зон: Цен-
тральная аллея с выставоч-
ным пространством «Музей-
ный город», парк аттракцио-
нов, образовательный кла-
стер «Парк знаний», ланд-
шафтный парк, «Парк реме-
сел», ЭКСПО и парк «Останки-
но». Сад на Манежной спроек-
тирован по аналогии. 
— Выставке в этом году испол-
няется 80 лет, хотелось отме-
тить это событие, и мы реши-
ли на самой большой площа-
ди страны, на Манежной, сде-
лать схему ВДНХ — так, как 
она выглядит на карте, — рас-
сказала куратор проекта На-
талья Земская. — Было ис-
пользовано семь оттенков 
хризантем для каждого секто-
ра: от белого до бордового. 
Все цветы привезли в Москву 
из Бельгии. Они выращива-
лись по специальной техноло-

гии, благодаря которой будут 
расцветать одновременно. 
По словам консультанта фе-
стиваля «Цветочный джем» 
Екатерины Костиковой, хри-
зантемы были выбраны не-
случайно. Это осенние цветы, 
которые хорошо переносят 
ненастную погоду. 
— ВДНХ — это главное выста-
вочное пространство страны, 
а Манежная площадь — глав-
ная туристическая точка Рос-
сии. Мы решили эти два места 
«поженить», — отметила Ко-
стикова. — Гуляя по дорож-
кам сада, гости смогут сделать 
красочные фото — на фоне 
разноцветных хризантем 
и впечатляющих зеркальных 
арок: отсылка к арке главного 
входа ВДНХ. 
Кроме того, Екатерина Кости-
кова добавила, что цветочные 

конструкции в будущем будут 
оборудованы декоративной 
подсветкой. Также в саду уста-
новят скамейки для отдыха на 
свежем воздухе.
В этом году в рамках профес-
сионального конкурса «Цве-
точный джем» появилась но-
вая номинация «Ландшафт-
ный проект на социальных 
территориях». Один из проек-
тов в этой номинации был ре-
ализован на территории Го-
родской клинической больни-
цы № 1 имени Пирогова. 
— Еще одна важная новинка 
этого года — впервые участ-
ники сотрудничали с мэтра-
ми — прославленными ланд-
шафтными дизайнерами со 
всего мира. Они давали на-
шим финалистам советы, рас-
сказывали, как лучше адапти-
ровать их работы под город-

скую среду, — отметили в орг-
комитете фестиваля. — Поми-
мо временных проектов «Цве-
точного джема», в этом году 
будут представлены постоян-
ные проекты, которые будут 
радовать москвичей долгие 
годы. 
Первый постоянный проект 
открылся на прошлой неделе 
на улице Святоозерской. Там 
появился парк «Феникс», по-
священный русским сказкам. 
Его площадь — более 10 тысяч 
квадратных метров. 
Основная программа одно-
именного фестиваля «Цветоч-
ный джем» — спектакли, кон-
церты, мастер-классы и дру-
гие развлечения — пройдет 
в столице с 23 августа по 8 сен-
тября.
ЛЮДМИЛА ФИЛАТОВА 
l.fi latova@vm.ru

Вчера 12:50 Консультант фестиваля «Цветочный джем» Екатерина Костикова вносит финальные штрихи в оформление сада в виде стилизованной карты ВДНХ 
на Манежной площади. Работы по монтажу самого масштабного сада в истории фестиваля специалисты провели всего за один день

Вчера на Манеж-
ной площади 
в рамках фести-
валя «Цветоч-
ный джем» 
по явился сад 
в виде карты 
ВДНХ. Он стал 
самым масштаб-
ным из времен-
ных проектов 
за всю историю 
фестиваля. 

Уникальный 
шпиль 
восстановят
Началась реставрация уни-
кальных механизмов шпиля 
Северного речного вокзала. 
Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе Мосгорнас-
ледия.

Специалисты восстанавлива-
ют механизмы конструкции, 
что изначально должны были 
опускать и поднимать венча-
ющую шпиль звезду каждый 
раз, когда заканчивалась и на-
чиналась речная навигация. 
— Шпиль — важнейший 
и очень сложный элемент па-
мятника, требующий особого 
внимания. Например, во вре-
мя реставрации оказалось, 
что в механизме нет стально-
го колеса, отвечающего за пе-
ремещение опорных катков, 
необходимых для обеспече-
ния работы всей конструк-
ции. Сейчас колесо изготав-
ливают в мастерских по ар-
хивным документам, — рас-
сказал глава Мосгорнаследия 
Алексей Емельянов.
Кроме того, изначально счи-
талось, что вес шпиля — 
16 тонн. Однако в ходе допол-
нительных исследований вы-
яснилось, что вес едва ли до-
стигает 13 тонн. Поэтому спе-
циалисты бережно демонти-
ровали часть противовесов.
Восстановить шпиль плани-
руется осенью этого года.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

23 августа в парке «Музе-
он» состоится финал об-
щегородского конкурса 
«Супердедушка-2019», 
участниками которо-
го станут мужчины 
от 60 до 75 лет. 
За победу и почетное зва-
ние супердедушки будут 
бороться представители 
11 округов столицы. 

кстати

конкурс

Городские культурные центры 
проводят пробные занятия

Автомобилисты 
пользуются скидкой

В НОВОМ 
УЧЕБНОМ ГОДУ 
В ПЕРВЫЕ 
КЛАССЫ 
СТОЛИЧНЫХ 
ШКОЛ ПОЙДУТ 
ОКОЛО 
109 ТЫСЯЧ 
УЧЕНИКОВ

180
ГРАФФИТИ 
В ЦЕНТРЕ 
МОСКВЫ 
ПЛАНИРУЮТ 
ЗАКРАСИТЬ

Центры госуслуг ждут 
гостей на праздник

Маршрут экскурсии 
подскажут плакаты

31 августа и 1 сентября около 80 столичных культурных 
центров проведут дни открытых дверей.
Горожан ждут в 78 учреждениях с 10:00 до 22:00. Взрослые 
и дети смогут посетить бесплатные пробные занятия 
в кружках и секциях, познакомиться с преподавателями, 
а также попасть на концерты и спектакли, сообщается 
на официальном сайте мэра Москвы.
Кстати, в дни открытых дверей можно получить скидку 
на месячный абонемент на посещение понравившегося 
кружка или секции.

Около 90 процентов столичных водите-
лей оплатили эвакуацию авто со скид-
кой с начала этого года.
— Скидка позволяет автомобилистам 
существенно сэкономить и стимулирует 
оплачивать эвакуацию автомобиля не-
посредственно перед его получением, — 
рассказали вчера в пресс-службе органи-
зации «Администратор московского 
парковочного пространства».

Центры госуслуг «Мои документы» в чет-
верг, 22 августа, отмечают восьмилетие. 
В этот день во всех 130 центрах пройдут 
концерты, лекции, мастер-классы и вик-
торины, сообщается на официальном 
сайте мэра Москвы. Например, во флаг-
манских офисах «Мои документы» 
и Дворце госуслуг на ВДНХ пройдет 
большой квест, посвященный истории 
развития государственной службы.

Плакаты с QR-кодами маршрутов 
портала «Узнай Москву» скоро по-
явятся при входах в столичные парки.
Отсканировав QR-код мобильным 
устройством, москвичи смогут по-
пасть на страницу с описанием экс-
курсии по парку. Первый плакат уже 
появился в саду «Эрмитаж», прогулка 
по нему займет около 30 минут, 
маршрут включает восемь точек.

Летняя школа предпринимателей на ВДНХ сможет обучить в этом году 
около 500 бизнесменов. Первая смена пройдет сегодня и завтра.новости правительства ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Приоритет — 
защита животных

В прошлом году мы отловили более двух тысяч без-
надзорных животных. А в Москве их у хозяев — 
130 тысяч. Для большинства горожан животные — 
это члены семьи, которых они очень любят. И тема 

безнадзорных животных давно волнует москвичей. 
Для решения этой проблемы в последнее время сделано 
очень многое. Например, в декабре прошлого года был 
принят закон «Об ответственном обращении с животны-
ми», которого мы ждали восемь лет. Благодаря ему на се-
годняшний день нельзя просто выбросить животное на 
улицу. Согласно этой законодательной норме, если вла-
делец хочет освободиться от питомца, он должен или 
устроить его в добрые руки, или определить в приют. Мы 
считаем, что это приведет в конечном итоге к гуманному 
обращению с животными и повысит ответственность их 
хозяев.
Сейчас даже невооруженным взглядом видно, что коли-
чество безнадзорных собак и кошек на улицах Москвы 
сократилось. По статистике, в 2007 году их насчитыва-
лось около 30 тысяч, а в 2010-м — около 20 тысяч. Их чис-
ло постепенно сокращалось. Так, в прошлом году было 
отловлено 2100 собак 
и 744 кошки, за первое по-
лугодие 2019 года — 
1200 собак и 277 кошек. Та-
ким образом, за последние 
восемь лет число безнад-
зорных животных сократи-
лось примерно в 10 раз. 
Ранее, в 2007 году, в столи-
це был дан старт гуманно-
му отношению к живот-
ным, была тенденция на их стерилизацию. Но мы стол-
кнулись с проблемой: начали поступать массовые жало-
бы от горожан на животных, которых выпустили в го-
родскую среду. Потому что животное хочет есть, пить, 
оно может быть агрессивным. Поэтому с 2009 года было 
принято решение о стерилизации и пожизненном раз-
мещении.
 В Москве работает 13 приютов для безнадзорных и бро-
шенных питомцев, идет их стабильное финансирование. 
Мы всегда поддерживаем эту строку бюджета, потому что 
понимаем: сами животные за себя хлопотать не могут.
Мы понимаем, что проблема все еще остается. Будем ра-
ботать над тем, чтобы москвичи не выбрасывали живот-
ных  на улицу, а наоборот, брали к себе домой, и чтобы  
этот вопрос решался не только в столице, но и в близлежа-
щих регионах. Это необходимо для предотвращения ми-
грации беспризорных питомцев в Москву. 
Всегда с благодарностью общаюсь с волонтерами. Счи-
таю, что их труд очень важен, низкий поклон этим людям. 
Ведь и вольер надо помочь почистить, и накормить жи-
вотных, погулять с ними, пристроить. К слову, в прошлом 
году в Москве были пристроены в добрые руки две тысячи 
собак и около семисот кошек.
Каждый москвич, который увидел безнадзорное живот-
ное, может об этом сообщить в управу района.  Эта ин-
формация записывается в журнал, и на указанное место 
выезжает бригада ловцов. У них есть все специальные 
опознавательные знаки, контактные телефоны. Как 
только бригада выехала на отлов, вопрос уже находится 
под контролем.

ЗОЯ ЗОТОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ 
ПО ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКЕ 
МОСГОРДУМЫ

первый микрофон

Председатель Комиссии по экологической поли-
тике Мосгордумы Зоя Зотова рассказала о реше-
нии проблемы содержания безнадзорных живот-
ных и возможности устроить их в добрые руки. 

АННА ТОРОПОВА
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ОРГКОМИТЕТА 
ФЕСТИВАЛЯ ЦВЕТОЧНЫЙ ДЖЕМ
За три года своего существо-
вания фестиваль городского 
ландшафтного дизайна «Цве-
точный джем» стал интерес-
нее и масштабнее. На первом 
«Цветочном джеме» в 2017 го-
ду было представлено 11 пло-
щадок, сегодня таких площа-
док уже порядка полутора ты-
сяч. Они расположены во всех 
районах Москвы. В этом году 
в конкурсе участвуют более 
40 дизайнеров из 11 стран ми-
ра. В этом году впервые 
в истории «Цветочного дже-
ма» сады фестиваля цветут все 
лето. Они были установлены 
20 июня и будут радовать го-
рожан до середины сентября.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

сада создано фи-
налистами меж-
дународного кон-
курса ландшафт-
ного дизайна 
«Цветочный 
джем» в этом году.

цифра
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Москвичи старшего возраста установили 
очередной мировой рекорд

Сегодня днем в центре соци-
ального обслуживания 
«Восточное Измайлово» 
для участников проекта 
«Московское долголетие» 
пройдет мастер-класс 
«Правильный уход за кожей 
после 55 лет». А после заня-
тия горожане смогут посе-
тить «Выставку Клавдии 
Семеновны» в медиацентре 
парка «Зарядье».

На выставке представлены 
экспонаты, созданные руками 
участников проекта «Москов-
ское долголетие», профессии 
которых далеки от творче-
ства. Так, москвичи старшего 
возраста создавали картины 
в разных стилях, граффити 
и многое другое. Помогали им 
молодые художники Ростан 
Тавасиев, Константин Тоти-
бадзе, Роман Ермаков и дру-
гие. Благодаря им пенсионе-
ры взяли в руки кисти, краски 
и учились творить.
— Мы предложили участни-
кам «Московского долголе-
тия» поработать с молодыми 
художниками, и они приняли 
нашу идею с удовольствием 
и энтузиазмом. И теперь мы 
наслаждаемся результатом 
этого проекта, который объе-
динил мудрость и опыт стар-
ших со свободным духом ху-

дожников, — подчеркнул за-
меститель руководителя Де-
партамента труда и социаль-
ной защиты населения Мо-
сквы Владимир Филиппов.
Кроме этого, на открытии вы-
ставки 15 августа установили 
новый мировой рекорд — са-
мый массовый пленэр. Во вре-
мя него москвичи старшего 
возраста на керамических та-
релках изобразили вид Мо-
сквы, открывающийся со сто-
роны парка «Зарядье».
Фотографии, картины, ин-
сталляции — на «Выставке 

Клавдии Семеновны» есть 
все, кроме работ самой Клав-
дии Семеновны. Все просто — 
такой художницы просто не 
существует. Это собиратель-
ный образ творческих людей 
серебряного возраста. 
«Выставка Клавдии Семенов-
ны» будет работать до 9 сентя-
бря: по понедельникам 
с 14:00 до 21:00, а со вторника 
по воскресенье — с 10:00 до 
21:00. Вход для всех желаю-
щих свободный.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

15 августа 16:40 На открытии «Выставки Клавдии Семеновны» 507 горожан установили 
мировой рекорд — провели самый массовый урок рисования на керамических тарелках

московское долголетие

Торговые центры малого 
формата строят чаще
СТР. 1 ➔
По словам специалистов, во 
втором полугодии число поку-
пок горожан и востребован-
ность торговых центров среди 
населения как минимум не 
снизится. 
— Прогнозировать осенние 
тенденции в разы сложнее, — 
говорит Михаил Беляев. — 
В первую очередь влияние 
окажут подготовка детей 
к школе и предновогодние 
траты на подарки, празднич-
ный стол и развлечения в ка-
нун главной зимней ночи. 
Плюс в первом полугодии то-
вары обычно дорожают, а осе-
нью такого ценообразующего 
фактора нет. Пока рано гово-
рить о росте показателей, но 
предпосылок к их спаду не на-
блюдается.
Любопытно, что, по данным 
международной консалтинго-
вой компании Knight Frank, 
девелоперы начали проявлять 
повышенный интерес к стро-
ительству торговых центров 
малого формата площадью от 
трех до двадцати тысяч ква-
дратных метров. Так, в про-
шлом году в Москве было от-
крыто десять небольших ТЦ, 
в этом введено в эксплуата-
цию уже три. Причем это тот 
случай, когда предложение 
вполне оправдано поступаю-
щим спросом. По словам ана-
литиков компании, москвичи 
все чаще предпочитают со-

вершать покупки в неболь-
ших торговых объектах шаго-
вой доступности, отказываясь 
от поездок в крупные магази-
ны на окраине города и эконо-
мя тем самым время и даже 
средства.
— Не стоит забывать и о том, 
что на нас до сих пор со всех 
сторон влияет реклама, — ут-
верждает психолог, специа-
лист по зависимостям Ирина 
Володина. — Люди попросту 
хотят покупать вещи, смо-
треть новые фильмы, прово-
дить свой досуг в игровых зо-
нах. Век потребления все еще 
не закончен. А москвичи со 
своим высоким уровнем дохо-
да прекрасно могут позво-
лить себе досуг в торговых 
центрах.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Комитетом государствен-
ного строительного над-
зора выдано разрешение 
на строительство подзем-
ного многофункциональ-
ного торгового комплекса 
на Павелецкой площади. 
Из документа Мосгос-
стройнадзора следует, 
что разрешение действу-
ет до августа 2021 года. 
На пяти подземных эта-
жах разместятся торго-
вые галереи с магазинами 
продовольственных и не-
продовольственных това-
ров, фудкорты. Площадь 
ТЦ составит более 70 ты-
сяч квадратных метров.

кстати

ПРИРОСТ ПОКУПАТЕЛЬСКОЙ 
СПОСОБНОСТИ В ТОРГОВЫХ ЦЕНТРАХ 
В 2019 ГОДУ, %

ПРИРОСТ ПОСЕТИТЕЛЕЙ В ТОРГОВЫХ 
ЦЕНТРАХ РАЗЛИЧНОЙ ПЛОЩАДИ 
В 2019 ГОДУ, %
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Динамика изменения посещаемости ТЦ 
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Праздничная служба 
объединила верующих

Убранство и роспись Преоб-
раженской церкви выполне-
ны в стилистике XVI века, ког-
да на этом месте располагал-
ся Алексеевский женский мо-
настырь. Расписные своды 
создают настроение торже-
ственности, но вместе с тем 
и некой камерности. Во вре-
мя праздников церковь всег-
да полна верующими. Из-за 
особенностей архитектуры 
здесь прекрасная акустика, 
поэтому многие прихожане 
приходят специально, чтобы 
послушать хор.
— Я каждый раз приезжаю 
сюда из Черемушек. Это слу-
чается нечасто, поскольку 
возраст мой уже не позволяет, 
но в праздники стараюсь. 
Я взяла немного яблок с моей 
дачи для освящения. Раздам 
их потом детям и внукам, — 
поделилась пенсионерка Ли-
дия Корзова. 
Так совпало, что праздник 
Преображения Господня 
в России приходится на сезон 
сбора урожая. После летней 
страды поспевшие плоды ра-
дуют глаз тружеников. Неслу-
чайно и само учение Христово 
уподобляется выращиванию 
урожая. По традиции плоды 
освящаются, поэтому празд-
ник Преображения получил 
народное название — Яблоч-
ный Спас. 
Праздничную службу возгла-
вил епископ Дмитровский 
Феофилакт, викарий Святей-
шего Патриарха Московского 
и всея Руси, управляющий 
Юго-Западным викариат-
ством столицы.
Душистый запах ладана сли-
вался с яблочным духом. Мно-

гие верующие принесли пло-
ды с собой. 
— Даже в советское время мы 
знали, когда наступает Яблоч-
ный Спас. Бабушка моя была 
верующей, и на большие 
праздники ходила в церковь, 
даже в те времена, когда госу-
дарство было атеистическим. 
Так что я помню этот празд-
ник с детства, — поделилась 
с «ВМ» Виктория Петрова.
Говорят, что урожай яблок 
в Подмосковье в этом году 
особенно хороший.
— Я привез сорт «орловский 
синап». Это очень сочные 

яблоки и хорошо хранятся, — 
рассказал прихожанин Игорь 
Волков.
Поскольку день Преображе-
ния выпал на начало рабочей 
недели, на утренней службе 
были в основном пенсионеры. 
По словам духовенства, вече-
ром, после работы, придут 
в храмы и молодые люди.
После службы епископ Феофи-
лакт совершил чин освящения 
плодов. Яблоки, которые при-
несли с собой верующие, были 
окроплены святой водой. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru 

Вчера 10:37 Управляющий Юго-Западным викариатством столицы епископ Дмитровский Феофилакт (в центре), викарий 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси, совершает чин освящения плодов 

Освящение и открытие 
Преображенской церкви 
произошло 19 августа 
1996 года, Литургию воз-
главил Патриарх Москов-
ский и всея Руси Алек-
сий II. С того дня Преобра-
женская церковь являет-
ся действующим храмом. 
Среди святынь — древняя 
икона Божией Матери 
«Смоленская».

справка

Уроки августа 
1991 года

Чем дальше от нас августовский путч 1991 года, тем 
меньше о нем вспоминают как о некоем решающем 
поворотном пункте в истории страны. Почему так?
В прошлом году был проведен опрос «Левада-цен-

тром» (более свежего нет, но не думаю, что настроения 
с тех пор сильно изменились), по итогам которого выяс-
нилось, что 38 процентов россиян считают августовский 
путч 1991 года «трагическим событием, имевшим гибель-
ные последствия для страны и народа», 36 процентов от-
ветили, что это «просто эпизод борьбы за власть в высшем 
руководстве страны», лишь 6 процентов согласились, что 
это «победа демократической революции, покончившей 
с властью КПСС». При этом больше половины (53 процен-
та) считают, что тогда не были правы ни сторонники Госу-
дарственного комитета по чрезвычайному положению 
(ГКЧП), ни демократы во главе с Борисом Ельциным. 
Вроде бы главная цель была «спасти Советский Союз». 
На 20 августа планировалось подписание нового Догово-
ра о Союзе Суверенных Государств. Оно было сорвано, но 

поскольку к этой идее сразу 
после поражения путчи-
стов никто так, по сути, 
всерьез не вернулся, есть 
сильные подозрения в том, 
что новый союз оказался 
бы более жизнеспособным 
и внятным объединением, 
чем возникшее позже СНГ. 
СССР на тот момент спасти 
уже было невозможно.

В марте 1991 года вроде бы состоялся референдум о сохра-
нении Союза, на котором три четверти принявших в нем 
участие действительно проголосовали «за» (но не от спи-
сочного состава избирателей). Но при этом пять респуб-
лик в нем отказались принять участие, то есть фактиче-
ски уже нацелились на выход (Грузия, Армения и три при-
балтийские). Кроме того, в Казахстане и на Украине изме-
нили формулировки общесоюзного референдума, обу-
словив сохранение своего членства в нем определенными 
условиями. То есть все голосовали за разный союз.
Но самое главное, что ГКЧП вряд ли смог бы оперативно 
справиться с теми накопившимися экономическими про-
блемами в советской экономике, которые привели к пу-
стым прилавкам и безуспешным попыткам наладить ра-
ционированное снабжение (по карточкам). Этому режи-
му никто не стал бы слать гуманитарную помощь с Запа-
да. С ним не стали бы даже разговаривать о «компенсаци-
ях» за выход советских войск из объединяющейся Герма-
нии. Скорее стали бы давить санкциями. И весьма скоро, 
оказавшись у разбитого экономического «корыта», пут-
чисты, вполне возможно, если бы продержались у власти 
на урезанной территории СССР, были бы вынуждены пой-
ти на примерно те же чрезвычайные экономические 
меры, на какие пошел уже Ельцин после распада СССР. 

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

история

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Ежедневно в столице происходят сотни событий — большие и маленькие, радост-
ные и тревожные. Корреспонденты нашего издания в круглосуточном режиме 
следят за самыми важными и значительными событиями и оперативно стараются 
их донести до своих читателей — через сайт (vm.ru) и газету. Для того чтобы кар-
тина прошедшего дня у москвичей сложилась наиболее полной, в нашей рубрике 
мы представляем самые любопытные и примечательные новости, которые вызва-
ли наибольший общественный резонанс.

картина дня

15 августа 2019 года. Альпинист Тимофей Бузин держит флаг газеты «Вечерняя Москва» 
на вершине пика Энергия в Таджикистане, высота которого составляет 5120 метров. Восхождение 
отважных экстремалов — часть акции, приуроченной ко Дню города, который отметят 7 сентября. 
В рамках акции они совершат серию восхождений на самые высокие вершины мира. 

фотофакт

Салон аварийно приземлившегося самолета 
разбирают прямо на кукурузном поле

Столичные ученые придумали новый способ 
эффективного анализа состава воды

Театральное искусство из Поднебесной 
представили на сцене музея каллиграфии

Жара, а вместе с ней кратковременные дожди 
вернутся в столицу

Вчера специалисты завер-
шили демонтаж салона 
самолета, совершившего 
аварийную посадку под Жу-
ковским. 

Об этом журналистам сооб-
щили в оперативном штабе 
по ликвидации последствий 
инцидента. 
— Полностью демонтирова-
ны пассажирские кресла 
и внутренняя обшивка само-
лета, — говорится в сообще-
нии. — Далее запланированы 

работы по демонтажу двига-
телей и отстыковке крыльев.
После того как самолет будет 
разобран, его разместят на 
надувных понтонах. Корпус 
воздушного судна будет до-
ставлен в Летно-исследова-
тельский институт имени 
Громова.
Напомним, 15 августа само-
лет, следующий из Москвы 
в Симферополь с 226 пасса-
жирами и семью членами 
экипажа на борту, совершил 
аварийную посадку в районе 
аэропорта Жуковский. При-
чиной, как сообщают в Феде-
ральном агентстве воздуш-

ного транспорта, стало по-
вреждение двигателей, слу-
чившееся из-за столкнове-
ния самолета со стаей птиц.
Благодаря профессионализ-
му экипажа совершить жест-
кую посадку удалось без 
жертв. Подвиг оценил и пре-
зидент России Владимир Пу-
тин: пилотам Дамиру Юсу-
пову и Георгию Мурзину 
были присвоены звания Ге-
роев Российской Федерации, 
а остальных членов экипа-
жа наградили орденами Му-
жества.
ОЛЬГА ДОЛГОВА
edit@vm.ru

Вчера ученые Национально-
го исследовательского тех-
нологического университета 
«МИСиС» сообщили о завер-
шении работы над новым 
способом быстрого анализа 
состава воды. По словам со-
трудников вуза, он поможет 
справиться с промышлен-
ным загрязнением окружа-
ющей среды. 

В основе уникальной мето-
дики лежит использование 
экологически безопасных 

наночастиц, обладающих 
флуоресцентными свойства-
ми. Одно из их преиму-
ществ — способность прони-
кать в труднодоступные или 
удаленные источники воды.
— Такой подход обещает со-
кратить время исследования 
и повысить эффективность 
определения состава воды, — 
рассказала соавтор исследо-
вания, сотрудник НИТУ 
«МИСиС» Анастасия Якуше-
ва. — Для теста были исполь-
зованы углеродные кванто-
вые точки — экологически 
безопасные наночастицы 
с размерами до 10 наномет-

ров. Они обладают контроли-
руемыми флуоресцентными 
свойствами, стабильны в во-
дной среде и избирательно 
чувствительны по отноше-
нию к катионам меди.
Предполагается, что откры-
тие московских ученых по-
может решить проблему за-
грязнения окружающей сре-
ды токсичными химически-
ми элементами и соединени-
ями, оставаясь при этом уни-
версальным и отвечающим 
разносторонним запросам 
промышленных компаний.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Вчера в Современном музее 
каллиграфии на территории 
парка «Сокольники» состо-
ялось выступление Ансамб-
ля Шаньдунского театра 
Люй — одного из ведущих 
музыкальных коллективов 
Поднебесной, в репертуаре 
которого имеется как тра-
диционная азиатская музы-
ка, так и опера с элементами 
китайского театра. 

Зрителей концерта ждало 
погружение в истоки древ-

нейшей национальной куль-
туры Китая. Яркие костюмы 
в алых тонах, пестрые деко-
рации, выполненные в тра-
диционном азиатском сти-
ле — даже начинающие свое 
знакомство с Поднебесной 
зрители прониклись красо-
той спектакля и изяществом 
исполнения.
— Современный музей кал-
лиграфии в «Сокольниках», 
являющийся уникальным 
в своем роде для всего мира, 
считается международным 
культурно-образовательным 
центром, — рассказали орга-
низаторы мероприятия. — 

На его базе регулярно прово-
дятся уникальные выставки, 
экскурсии и мастер-классы.
Кстати, 24 и 25 августа в «Со-
кольниках» уже в одиннад-
цатый раз состоится яркий 
праздник «РетроФест». На 
Большом круге и прилегаю-
щих к нему аллеях располо-
жатся три сотни автомоби-
лей-олдтаймеров. Кроме 
того, там же пройдет фести-
валь «Кофе, чай, шоколад», 
в рамках которого будет дей-
ствовать масштабная яр-
марка.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Вчера синоптики сообщили, 
что в ближайшие дни сто-
лицу ждут значительное 
потепление и небольшие 
осадки.

Как рассказали в Росгидро-
метцентре, уже сегодня жите-
ли столицы ощутят настоя-
щую летнюю жару. Ожидает-
ся, что температура воздуха 
составит 26–28 градусов 
выше нуля. В среду столбик 
термометра поднимется до 
29 градусов, но вернутся кра-
тковременные дожди и гро-

зы. В пятницу и субботу из-за 
влияния циклона на северо-
западе столичного региона 
также пройдут небольшие 
дожди, станет немного про-
хладнее — до 19–24 градусов.
— Несмотря на кратковре-
менные дожди, температура 
все равно будет на 4–5 граду-
сов выше нормы, — уверена 
ведущий метеоролог Гидро-
метцентра Марина Макаро-
ва. — Циклоны и антицикло-
ны будут меняться до конца 
августа, однако погода будет 
вполне характерная для на-
шего климата.
В Гидрометцентре также от-
метили, что в августе всего 

восемь дней имели макси-
мальную температуру выше 
20 градусов.
Как утверждают синоптики 
Центра погоды «Фобос», 
тенденция к потеплению со-
хранится и на следующей 
неделе.
— Начиная со следующей не-
дели управление погодой пе-
рейдет к антициклону, — го-
ворит ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» Еле-
на Волосюк. — Он будет 
ограждать нас от атмосфер-
ных фронтов и способство-
вать улучшению погоды. 
ЮЛИЯ ДОЛГОВА
edit@vm.ru

ПОГОДА

ЭКСПЕРТИЗА

НАУКА

КИТАЙ БЛИЗКО

Вчера в Преоб-
раженской 
церкви храма 
Христа Спасите-
ля встретили 
престольный 
праздник 
и по традиции 
освятили дары 
нового урожая. 

традиции

Горожане могут обучиться 
часовому делу
В «Технограде» на ВДНХ 
стартовала серия мастер-
классов по часовому делу: 
теперь каждый желающий 
может почувствовать себя 
часовщиком. Корреспондент 
«ВМ» пообщался с мастером 
и узнал секреты, которые 
скрыты от непосвященных. 

В век технологического про-
гресса наручные часы кажутся 
каким-то отголоском прошло-
го. Ведь все чаще мы использу-
ем вместо них мобильный те-
лефон. Однако часовщик Кон-
стантин Чайкин уверяет, что 
часы — это не просто аксессу-
ар и прибор для определения 
текущего времени, а живой 
организм. 
По словам мастера, часы — 
это один из самых сложных 
механизмов. По этой причине 
в былые времена существова-
ли целые династии часовщи-
ков, которые самостоятельно 
овладевали этой профессией 
и передавали свои знания из 
поколения в поколение. 
— Даже в наши дни нет обра-
зовательных учреждений, где 
обучают такой специально-
сти, — рассказывает ма-
стер. — Я, например, научился 
этому самостоятельно. 
Чайкин признается, что в свое 
время выбрал эту специаль-
ность, потому что ему всегда 
нравилось создавать что-то 
своими руками. Но изначаль-
но будущий мастер занимался 
исключительно продажей ча-
сов, его привлекал сам факт 
торговли. И по признанию ге-
роя, ему было все равно, что 
продавать.
— Часы я выбрал по счастли-
вой случайности, — вспоми-
нает Константин. 
Но понимание этого пришло 
позже, когда выяснилось, что 
хронометры очень хрупки 
и капризны. Часы часто лома-
лись, и люди несли их на об-
мен или в ремонт. И тут начи-
нающий предприниматель 

впервые столкнулся с новым 
миром — миром часовщиков 
и реставраторов. Оказалось, 
если хочешь успешно тор-
говать часами, придется раз-
бираться в них — хотя бы 
для того, чтобы не быть обма-
нутым. 
— Первый свой полноценный 
механизм я сделал с турбийо-
ном. Это устройство для повы-
шения точности хода, нивели-
рующее воздействие гравита-
ции Земли, — рассказал ма-
стер. — Почему я за него взял-
ся? Потому что прочитал в ча-

совом журнале, что в России 
никто и никогда не делал тур-
бийонов. И это меня очень за-
цепило.
Сегодня Чайкин единствен-
ный в России член Междуна-
родной академии независи-
мых часовщиков. В научно-ис-
следовательском центре «Арт. 
Техноград» он проводит ма-
стер-классы для тех, кто хочет 
овладеть азами этого сложно-
го мастерства. 
Испытать на себе все сложно-
сти этого дела решился и я. 
Мастер дает мне в руки ин-
струменты и небольшие на-
ручные часы. 
— Им нужно заменить ремеш-
ки. Бери съемничек и начинай 
отделять от корпуса, — пред-
ложил специалист. 
Как только я ни пытался это 
сделать, ничего не получа-
лось. Видимо, для того чтобы 
овладеть ремеслом, нужно по-
стоянно практиковаться. 
Записаться на мастер-класс, 
а также  узнать об истории не-
обычных часов можно на офи-
циальном сайте образователь-
ного комплекса «Техноград» 
(technograd.moscow). 
РАФАЭЛЬ ЗАЛЯН
r.zalyan@vm.ru

13 августа 14:00 Константин Чайкин настраивает прибор: 
создание новых часов требует точности

история
Первое упоминание о на-
ручных часах относится 
к 1571 году. Роберт Дад-
ли, граф Лестер, препод-
нес в подарок англий-
ской королеве Елизаве-
те I богато украшенный 
бриллиантами браслет 
с часами. С того момента 
такие часы назывались 
браслетами и были пред-
назначены исключи-
тельно для женщин.

АЛЕКСАНДР ШАРГУНОВ
НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА 
СВЯТОГО НИКОЛАЯ В ПЫЖАХ
Преображение Господне — 
это праздник освящения жиз-
ни. Без горы Фаворской не-
возможно понять христиан-
ства, всей новизны Евангелия, 
всей красоты, всей неувядаю-
щей юности его. Все запове-
ди, которые поистине таин-
ственны, вся любовь — здесь. 
Тайна христианства в том, что-
бы все приобретало измере-
ние бесконечности.
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Выучили правило шести 
рукопожатий

По сравнению с соцсетями 
порталы по поиску работы — 
неповоротливые тяжеловесы. 
На самые «вкусные» вакансии 
за день «охотникам за голова-
ми» — посредникам между 
работодателем и соискате-
лем — приходит по несколько 
тысяч откликов. Причем по-
давляющее большинство из 
них абсолютно нерелевант-
ные: известны случаи, когда 
на место генерального дирек-
тора крупной московской 
фирмы претендовали убор-
щицы, даже не имеющие про-
фильного образования. Как 
признаются рекрутеры, от-
смотреть такой вал резюме 
катастрофически сложно. 
В итоге из-за банального че-
ловеческого фактора поиск 
работы через рекрутинговые 
порталы может затянуться на 
месяцы и даже годы. 

Позвоните друзьям 
— Я сама недавно получила за 
один вечер 450 откликов на 
вакансию, и только 8 из них 
соответствовали запрашивае-
мым требованиям. Поэтому 
самый действенный способ 
найти работу — обратиться 
к друзьям и знакомым, — го-
ворит независимый HR-спе-
циа лист Зулия Лоикова. — 
Я всегда и всем говорю: «Ище-
те работу? Первым делом от-
крывайте телефонную книгу 
и начинайте всех обзвани-
вать». Люди даже могут знать, 
что вы в поисках, но пока вы 
к ним лично не обратитесь 
и не пришлете резюме, им 
даже в голову, скорее всего, не 
придет помочь. Они просто не 
понимают ваших профессио-
нальных возможностей. Они 

могут знать, что Ваня — ки-
ношник, но что конкретно 
Ваня умеет делать — нет. 
Принцип шести рукопожатий 
никто не отменял. На нем вы-
строен поиск работы и в соци-
альных сетях, которые хорошо 
срабатывают, когда соиска-
тель бросает клич среди своих 
контактов. Соцсети — это ши-
карный инструмент в поисках 
работы. И все больше людей 
это понимают. У меня был слу-
чай, когда отличный прода-
вец, который в разы поднима-
ет продажи, тотально не мог 
найти работу. В поездке с ним 
произошел несчастный слу-
чай, и несколько месяцев пар-
ню пришлось лежать дома 
в гипсе. Работодатель ждать 
не стал, а кадровые сайты от-
махивались из-за перерыва 
в рабочем стаже. И я сказала: 
«Напиши в соцсетях, что 
ищешь работу!» Он мялся, 
стыдился почему-то попро-
сить о помощи, а когда решил-
ся — сработало. 

И вас услышат...
Дело в том, что клич, брошен-
ный в соцсети, — целенаправ-

ленный выстрел. Ведь, каж-
дый пользователь формирует 
вокруг себя прежде всего про-
фессиональный круг. А это се-
рьезно сокращает путь от со-
искателя до работодателя. Бо-
лее того, главный плюс се-

тей — личные рекомендации. 
Всегда найдется тот, кто мо-
жет сказать: «Я работал с этим 
парнем, берите, не пожалее-
те». Кроме того, говорит Зу-
лия, таких интересных вакан-
сий, какие крутятся в инста-
грамах, фейсбуках и на Теле-
грам-каналах, на «работных 
сайтах» никогда не найдешь. 
Поэтому соцсети — это еще 

и более широкий выбор. Не-
давно, например, одна дат-
ская компания искала «экс-
перта по счастью», перед ко-
торым ставилась задача хо-
дить в гости к датчанам, пить 
чай и расспрашивать, как 

они понимают сча-
стье. А штатовская 
«контора» искала 
эксперта по бар-
бекю, который 
пробовал бы жа-
ренное на огне 
мясо в разных 
штатах и делил-
ся впеча тлениями 
в YouTube. И это 
еще не самые экзо-
тические вакансии 
из соцсетей. 
— Кроме того, со-

циальные сети полезны узким 
специалистам, — продолжает 
эксперт. — У меня был случай, 
когда одной московской фир-
ме срочно понадобился пере-
водчик с очень редкого языка. 
И я довольно быстро нашла 
такого в специальной группе 
в соцсетях.  
ОКСАНА КРУЧЕНКО
o.kruchenko@vm.ru

Чтобы поиск работы перестал быть головной болью, стоит воспользоваться советом рекрутеров и сделать ставку на круг друзей 
и знакомых. Иначе ходить в безработных соискателях можно долгие месяцы

Аналитики по-
считали, что по-
ловина совре-
менных горо-
жан ищут рабо-
ту через знако-
мых и контакты 
в социальных 
сетях. Рекрутин-
говые интернет-
сайты теряют 
свои позиции. 

Треть москвичей хранит сбережения в рублях
Вчера на открытии торгов 
Московской биржи россий-
ская валюта укрепила свои 
позиции по отношению 
к запад ным конкурентам. 
Курс доллара составил 
66,33 рубля, евро, потеряв 
21 копейку, — 73,54 рубля. 
При этом опрос портала 
Superjob показал, что 37 про-
центов москвичей предпочи-
тают хранить свои сбереже-
ния именно в отечественных 
купюрах.

Любопытно, что большее дове-
рие к рублю высказывают жен-
щины. 41 процент представи-
тельниц прекрасного пола хра-
нит накопленные средства 
в российской валюте. Мужчи-
ны при этом чаще делают став-
ку на доллар: 24 процента про-
тив 15 процентов. Американ-
скую валюту выбирают ре-
спонденты с ежемесячным за-
работком от 80 тысяч рублей, 
евро — зарабатывающие от 
30 до 50 тысяч в месяц.
— В последние два года мы ви-
дим некую стабилизацию кур-
са, — прокомментировал тен-
денцию заведующий кафе-
дрой финансового менедж-
мента Российского экономи-

ческого университета имени 
Плеханова Константин Ор-
дов. — Приверженность к руб-
лю объяснима тем, что не та-
кое уж большое количество 
россиян и не на такие уж дли-
тельные сроки планируют сбе-
режения. Так что они попро-
сту не задаются вопросом эф-
фективности и надежности. 
Главное — чтобы это было 
в зоне доступа и более или ме-
нее стабильно. 
По словам Ордова, депозиты 
сейчас являются наиболее рас-
пространенным способом на-
коплений. И это тоже сказыва-
ется на выборе валюты. Про-
центные ставки по рублевым 
депозитам пусть и варьируют-
ся около пяти-семи процентов, 
но все же являются куда более 
значительными, чем по валют-
ным. И если мы говорим, что 
у россиян долгосрочность сбе-
режений минимальна, в два 
три месяца с курса вряд ли что-
то рублю угрожает. 
— Тем же, кто копит на долго-
срочную перспективу, лучше 
задуматься о том, что рубль на 
протяжении всей своей исто-
рии в диапазоне пяти-десяти 
лет сталкивается с девальваци-
ей, — добавил эксперт. — Если 

МАРИЯ ИГНАТОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ СЛУЖБЫ 
ИССЛЕДОВАНИЙ HEADHUNTER HH.RU
Поиск работы на job-сайтах 
и через знакомых идут парал-
лельно. Это два самых попу-
лярных канала поиска работы. 
Социальные сети, которые на-
бирают оборот. Каждый вто-
рой хоть раз пытался найти 
работу в интернете. Если мы 
посмотрим похожие исследо-
вание 5-летней давности 
или даже 10-летней, то доля 
социальных сетей как канала 
поиска работы будет 10–
15 процентов, то есть еще 
5–10 лет назад социальные се-
ти в основном были инструмен-
том для общения и развлече-
ния, сейчас они расширяют 
свои функции — это уже и пло-
щадка для поиска работы.
Интернет, личные знакомства 
и социальные сети — это ка-
налы поиска работы, которые, 
исходя из опросов, люди 
предпочитают использовать 
в связке, потому что таким об-
разом эти инструменты допол-
няют друг друга.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Нормы СанПиНа 
будут обновлены
Министерство промыш-
ленности и торговли 
России разработало но-
вые санитарно-эпиде-
миологические требова-
ния к торговым объек-
там, реализующим пи-
щевые продукты, 
и организациям обще-
ственного питания. При-
чиной актуализации 
СанПиНа министры на-
звали «моральное уста-
ревание и излишнюю де-
тализацию» прежних 
норм. Ассоциация ком-
паний розничной торгов-
ли и ресторанное сооб-
щество приняли непо-
средственное участие 
в обсуждении документа.
■
Рособрнадзор выявил 
школы, необъективно 
оценивающие 
проверочные работы
Две с половиной тысячи 
школ попали в список 
Рособрнадзора 
из-за необъективности 
результатов Всероссий-
ских проверочных работ. 
Как сообщили в пресс-
службе ведомства, эта 
цифра незначительно 
меньше, чем в прошлом 
году. Список формиро-
вался на основе резуль-
татов статистического 
анализа выполнения 
контрольных тестов. 
Со школами, уличенны-
ми в завышении оценок, 
специалисты Рособр-
надзора будут прово-
дить особую работу.
■
Овощи стали 
популярнее хлеба
Москвичи уменьшили 
потребление картофеля, 
хлебных продуктов 
и молока, при этом чаще 
стали покупать фрукты, 
овощи и ягоды. Об этом 
свидетельствуют дан-
ные Росстата.

В соцсетях 
крутятся самые 
интересные 
вакансии. Таких 
на сайтах нет

кадры

прогнозы

Вчера были опубликованы результаты социологического опроса, согласно которому более трети москвичей предпочитают хранить сбережения в рублях. Сегодня 
на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, что ждет национальную валюту в ближайшем будущем и по каким причинам москвичи 
в поиске работы отдают предпочтение соцсетям, вместо того чтобы пользоваться специализированными сервисами.

тенденции
14 2 58 9

процентов составил прирост коли-
чества сделок купли-продажи не-
движимости в Москве за июль теку-
щего года. Всего было заключено 
чуть больше двенадцати тысячи 
сделок. 

миллиона посылок и бандеролей 
отправили москвичи за границу 
с начала текущего года. Об этом 
сообщили в Московской межре-
гиональной транспортной проку-
ратуре.

постановлений о назначении админи-
стративного наказания вынес столич-
ный Роспотребнадзор по результатам 
проверок представленных на продажу 
хлебобулочных изделий в первом по-
лугодии.

процентов составил годовой прирост 
средних цен на элитное жилье в Мо-
скве по итогам второго квартала. 
По этому показателю столицу обхо-
дят лишь германские Берлин 
и Франкфурт.

Комитет Госдумы по промышленности выступил 
с идеей запретить использование машин, которые 
достигли «предельного срока эксплуатации».

Зачем дышать 
грязным воздухом

Тогда и стариков 
нужно запретить

Идея очень полезная. Ведь практически все старые 
автомобили имеют низкий экологический класс. 
Часто — нулевой. А это значит, что их выбросы со-
держат большое количество оксидов азота, серы 

и мелкодисперсных частиц. И мы всем этим «букетом» 
дышим, наживая болезни органов дыхания, а иногда 
и онкологические заболевания, уровень которых в Рос-
сии и Москве, в частности, растет. 
На самом деле идея ограничения движения старых авто-
мобилей уже одобрена правительством страны. Правда, 
в несколько иной форме. В Москве планируется ввести 
зоны, куда будет нельзя заезжать на автомобилях низких 
экологических классов. Заместитель председателя прави-
тельства Максим Акимов распорядился проработать этот 
вопрос на уровне сразу нескольких министерств и мэрии 
Москвы. 
Столица, надо отдать долж-
ное, уже давно движется 
в русле этой инициативы. 
По городу, например, огра-
ничено движение фур и во-
обще грузовиков, дающих 
самый грязный выхлоп. 
Общественный транспорт, 
работающий на газомотор-
ном топливе, имеет самый 
высокий, пятый экологический класс. Активно развива-
ется сеть электробусных маршрутов и метро. А ведь это — 
электрический транспорт, который не дает выхлопов. 
При этом, надо понимать, все эти усилия не могут серьез-
но изменить ситуацию с загрязнением воздуха. Потому 
что большая часть автотранспорта — личный. И огром-
ная его часть — именно старые машины. 
Хорошо, что Москва первой в России перешла на исполь-
зование топлива экологического класса «Евро 5». Но да-
вайте посмотрим, куда мы его заливаем. Как правило, это 
автомобили с большим пробегом, которым много лет. 
И они, что туда ни залей, дают очень грязный выхлоп. 
Ограничение движения старых машин, на мой взгляд, 
должно быть лишь одной из мер по улучшению ситуации. 
А главное, чего должна добиться Москва — снижения чис-
ла поездок на личном автотранспорте, какого бы экологи-
ческого класса он ни был. Пока мы используем личные 
машины для поездок на работу, нам не избежать ни про-
бок, ни роста объема автовыхлопов, ни роста заболева-
ний. Машины буквально убивают городскую среду. Со-
мнительный комфорт перемещения на них слишком до-
рого всем нам обходится. 

Понятно, для чего это делается. По многим причи-
нам: старые автомобили неэкологичны и небезо-
пасны. То есть формальные причины есть. При этом 
надо понимать, что в России средний возраст авто-

мобиля 12,5 года. Даже в относительно богатой Москве 
он приближается к 12 годам! Но это не значит, что всякий 
старый автомобиль опасен. Если вовремя проходить те-
хосмотр и ремонтировать топливную систему, грязного 
выхлопа старая машина давать не будет! А если, напро-
тив, не следить за новым автомобилем, то через пару-
тройку лет он станет дымить как паровоз!
Любой запрет эксплуатации старых автомобилей опа-
сен, поскольку он бьет по незащищенным слоям населе-
ния. Вот есть дедушка, пенсионер. Он бы и рад купить 
новую машину. Об этом любой автовладелец мечтает! 
Но у него денег нет. А тут ему еще и старую машину экс-
плуатировать запрещают! Мне кажется, это нарушение 
закона. С какой это стати ограничивать человека в пра-
ве пользования его имуществом. А что дальше будет? 
Дальше законодатели ска-
жут: вот вам исполнилось 
70 лет, хватит уже жить — 
вы слишком старый. Нало-
гов не платите, а расходы 
на вас большие: пенсию 
нужно платить, и меди-
цинскими услугами вы 
пользуетесь часто. Мы за-
прещаем вас к эксплуата-
ции! Так, что ли?
На самом деле авторы инициативы плохо знают жизнь. 
Старые машины ездят очень и очень мало. В основном — 
на дачу и обратно. Они практически весь год стоят у подъ-
езда. Если не верите — пройдитесь по центру Москвы и по-
ищите там старые авто. Нет их! Только новые и дорогие. 
Если уж мы задумались о проблемах экологии, то давайте, 
во-первых, подтянем качество топлива, которое заливают 
в наши бензобаки. Потому что качество это очень низкое, 
особенно в регионах. Во-вторых, давайте введем ряд мер, 
которые позволяют хоть немного обновлять парк. Они 
ведь действовали и в нашей стране, когда работала про-
грамма утилизации, когда предлагалось сдать старый ав-
томобиль и получить очень серьезную скидку на покупку 
нового. Есть системы налогообложения в разных странах: 
допустим, чем старше автомобиль, тем больше платишь, 
но если ты все-таки его меняешь, то получаешь льготный 
кредит. Вот о чем нужно думать. А просто запрещать — это 
глупо. Особенно если учесть, что за этой инициативой сто-
ят, я уверен, автомобильные концерны, желающие увели-
чить оборот. Ничего не выйдет! Те, кто ездит на старых ма-
шинах, ничего у вас не купят, потому что у них денег нет. 
Так что давайте предпринимать какие-то реальные дей-
ственные меры, а не фантазировать.

ВАСИЛИЙ 
ЯБЛОКОВ
КООРДИНАТОР 
ПРОЕКТОВ 
ГРИНПИС РОССИЯ 
ПО КЛИМАТУ 
И ЭНЕРГЕТИКЕ

ЗА

НИКОЛАЙ 
МАТВЕЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА 
АВТОМОБИЛИСТОВ

ПРОТИВ

Банкротство 
не будет 
приговором
Граждане России, накопив-
шие слишком много долгов 
и неспособные расплатиться 
со своими обязательствами, 
могут получить послабление. 

Как заявил глава Министер-
ства экономического разви-
тия Российской Федерации, 
сейчас идет разработка про-
граммы, которая должна об-
легчить жизнь заемщиков-
физлиц, которые попали 
в трудную жизненную ситуа-
цию. В документ войдут как 
механизмы упрощенной про-
цедуры банкротства, так 
и определенные преференции 
для тех, кто уже разорился. 
Сейчас этот документ создает-
ся без участия других ве-
домств, а также без согласова-
ния с Центральным банком, 
который, как предполагается, 
выступит против данной ини-
циативы. Однако Минэко-
номразвития уверило, что бу-
дет защищать должников. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

МАКСИМ ОРЕШКИН
МИНИСТР ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Это делается для тех людей, 
у которых доход, который 
остается после платежа 
по кредиту, например, как ва-
риант, опускается ниже опре-
деленного уровня — одного 
или двух прожиточных мини-
мумов. Логика, что население 
из-за низких доходов берет 
потребительские кредиты, — 
она банковская, тех банков, 
которые навязывают людям 
кредиты. Банки, которые за-
гоняют людей глубоко в долг, 
должны нести финансовую от-
ветственность за это.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

SH
U

TT
ER

ST
OC

K

таллические счета тоже слож-
но предсказать.  
Опрос экспертов показывает 
и рост популярности третьих 
валют. Так, 11 процентов рос-
сиян выбирают для сбереже-
ний китайский юань, япон-
скую иену и британский фунт 
стерлингов.
— Юани я бы поставил под 
большой вопрос, — говорит 
Ордов. — Хоть их и признали 
валютой конвертируемой, ки-
тайцы слишком легко исполь-
зуют внутренний курс, чтобы 
обеспечить себе конкурент-
ные преимущества в экономи-
ке. Это плохой сигнал. 
Еще не так давно большой по-
пулярностью пользовались 
инвестиции в объекты недви-
жимости. Эксперты убежда-

ли: «стены» уж точно не сго-
рят. Да, требовался достаточ-
но существенный первона-
чальный капитал, но это было 
оправданно. 
— Сейчас рынок недвижимо-
сти стагнирует, — считает эко-
номист. — Перспективы жи-
лого фонда не очень ясны, 
частные инвестиции переста-
ли приходить. Так что здесь 
сложно прогнозировать.
Кстати, по данным независи-
мых экспертов, если ситуация 
на рынках не претерпит се-
рьезных изменений, то курс 
доллара будет консолидиро-
ваться в диапазоне 65,86–
66,60 рубля. Евро такими тем-
пами дорожать не будет. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

мы вкладываемся в облига-
ции, в ту же валюту, то мы выи-
грываем на горизонте пять-
семь лет, не меньше. В столь да-
леком будущем можно почти 
наверняка гарантировать, что 
с курсом произойдет что-то 
«плохое».  Акции — высоко во-
латильный инструмент, и для 
того, чтобы не прогореть, надо 
быть опытным участником 
торгов или привлекать внеш-
них экспертов. Золото или ме-

Рубль

37

Не определились

17

Доллар

20

Евро

15
Другие 
валюты

11
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Высокоманевренный 
и технологичный хищник 

Танки Т-72Б3 — модернизи-
рованная, кардинально об-
новленная версия надежно 
показавшего себя в войнах со-
временности Т-72Б. Россий-
ские танкисты, из года в год 
занимающие первые места 
в конкурсе «Танковый биат-
лон» Армейских международ-
ных игр, выступают именно 
на Т-72Б3М. Боевая машина 
отлично показывает себя 
на всех этапах соревнований: 
и в стрельбе, и при скорост-
ном преодолении препят-
ствий. Конечно, танки созда-
ны не для игр, а для войн. 
Но сами военные считают со-
ревнования АрМИ одним 
из этапов боевой подготовки. 
А к реальному бою Т-72Б3 
подготовлены отлично. Отли-
чительными особенностями 
модернизированных танков 
Т-72Б3 в сравнении с преды-
дущими модификациями яв-
ляются более мощный двига-
тель, улучшенный комплекс 
вооружения, прицеливания 
и управления.
Т-72Б3 вооружен новым 
125-миллиметровым гладко-
ствольным орудием 2А46М-5, 
которое позволяет применять 
новые подкалиберные снаря-
ды повышенной бронепроби-
ваемости «Свинец-1» и «Сви-
нец-2». Благодаря новому 
прицелу «Сосна-У» была по-
вышена точность стрельбы 
как с места, так и в движении. 
Тепловизионный канал ос-
новного прицела обеспечива-

ет надежную работу прибо-
ров наведения в любых погод-
ных условиях вне зависимо-
сти от времени суток. Совре-
менный цифровой баллисти-
ческий вычислитель позволя-
ет в несколько раз сократить 
время производимых расче-
тов и повысить их эффектив-
ность. Теперь танкисты 
не только быстрее обнаружи-
вают цели, рассчитывают па-
раметры выстрела, но и бы-
стрее стреляют.
Модернизация коснулась и за-
щиты корпуса. Комбиниро-
ванная многослойная броня 
усилена бортовыми экранами 
с модулями динамической за-
щиты «Реликт» и навесными 
решетчатыми экранами.
На танки Т-72Б3 стали устанав-
ливать двигатели В-92С2Ф 

(мощностью 1130 л. с. вместо 
прежнего «движка» на 840 л. с.) 
в комплекте с автоматизиро-
ванной коробкой переключе-
ния передач. Еще одно новше-
ство: боевая машина «переобу-
лась» на гусеничные траки 
с параллельным шарниром, 
что позволило улучшить экс-
плуатационные характеристи-
ки и увеличить ресурс.

Нас не догонят
Т-72Б3 — сплав всего лучше-
го, что сегодня есть в совре-
менном танкостроении. Бое-
вые качества выгодно отлича-
ют его в сравнении с зарубеж-
ными танками. Главное еще 
и в том, что он «неприхотлив» 
(способен воевать и в силь-
ные морозы, и в 50-градусную 
жару) и проявляет скорост-

ные качества «болида» 
не только на конкурсе «Танко-
вый биатлон», но и в горах, пу-
стынях, на снежной целине.
По сравнению с ним 70-тон-
ный американский M1A1 
Abrams — беременная карака-
тица. Неторопливое передви-
жение по перенасыщенному 
противотанковыми ракетны-
ми комплексами и орудиями 
полю современного боя — это 
верный признак скорой гибе-
ли. Кумулятивная граната или 
ракета найдут «дырочку» даже 
в самой совершенной защите. 
А шустрый русский танк по-
пробуй поймай в перекрестье 
прицела! Так и Т-34 был бы-
стрее немецкого «Тигра», 
и это качество оказалось важ-
нее, чем калибр орудия и тол-
щина брони.

В бой пойдут роботы
На днях министр обороны 
России Сергей Шойгу прове-
рил ход выполнения военных 
контрактов на «Уралвагонза-
воде». Главе военного ведом-
ства показали, как создают 
боевых роботов. Высокозащи-
щенные робототехнические 
комплексы тяжелого класса 
готовятся на базе танка 
Т-72Б3. Они будут предназна-
чены для выполнения различ-
ных боевых задач. Например, 
одну из безэкипажных боевых 
машин планируется выпу-
скать с тяжелым вооружени-
ем — для подавления огневых 
точек на переднем крае обо-
роны противника. В другом 
варианте танк-робот будет во-
оружен скорострельными ав-
томатическими пушками.

Основной танк 
Сухопутных 
войск Россий-
ской Федерации 
Т-72Б3 — это 
сплав мощного 
комплекса воо-
ружения, совре-
менной системы 
управления ог-
нем и надежной 
защиты.

Связисты теперь служат с «Азартом»
Эффективность ведения со-
временных боевых действий 
зависит от непрерывного 
и устойчивого управления, 
поэтому сегодня все более 
высокие требования предъ-
являются к средствам связи. 
Наиболее перспективной 
из массовых войсковых ра-
диостанций сейчас считается 
комплекс «Азарт».

Специалисты разрабатывают 
для армии и флота новые тех-
нические средства отече-
ственного производства. Од-
ним из лучших образцов, ко-
торые сегодня поступают в во-
йска, надо признать комплекс 
Р-187П1 «Азарт». Он предна-
значен для обеспечения защи-
щенной связи в тактическом 
звене управления. Новейшая 
аппаратура связи настраива-
ется практически на любую 
полосу частот, включая сети 
сотовой связи, обеспечивает 
передачу данных с помощью 
ГЛОНАСС. «Азарт» обеспечи-
вает передачу данных со ско-
ростью до 7,2 кбит/сек., что 
позволяет повысить эффек-
тивность управления в ходе 
общевойскового боя. 

Ключевые особенности ком-
плекса «Азарт» — портатив-
ность, удобный интерфейс, 
многофункциональность, воз-
можность работы в режиме 
ретранслятора, определения 
и передачи координат место-
нахождения ответчика. При-
чем все это можно выполнять 

в разных режимах модуляции 
радиочастоты, встречной свя-
зи со станциями других типов. 
«Азарт» построен с использо-
ванием SDR-технологии (про-
граммно-определяемое ра-
дио.  — «ВМ»), обновление 
програмного обеспечения 
не потребует ни замены, 

ни доработки «железа» стан-
ции. Немаловажным фактом 
является и то, что SDR-
платформа позволяет гаран-
тировать связь с радиостан-
циями всех поколений, прото-
колов и диапазонов частот. 
«Азарт» совместим с более 
чем 250 видами станций. 

Анализатор обнаружит яд 
по одной молекуле
В лаборатории нанотехноло-
гий военного технополиса 
«ЭРА» создан уникальный 
портативный газосенсорный 
анализатор для войск радиа-
ционной, химической и био-
логической защиты.

Награды в номинации «Луч-
шая экспозиция форума» 
на недавно завершившем ра-
боту Международном военно-
техническом форуме (МВТФ) 
«Армия-2019» был удостоен 
Военный инновационный 
технополис (ВИТ) «ЭРА». А од-
ной из лучших разработок 
на этой экспозиции стал пер-
спективный войсковой ана-
лизатор «Молекула». Его соз-
дали военнослужащие науч-
ных рот ВИТа в содружестве 
с учеными и  конструкторами 
«НПО «АМБ». Действие порта-
тивного прибора (вместе с ак-
кумуляторной батареей он ве-
сит всего 350 граммов) разра-
ботчики на днях показали по-
сетившим форум президенту 
Владимиру Путину и мини-
стру обороны Сергею Шойгу. 

Функционал нового анализа-
тора позволяет автоматиче-
ски определять превышение 
порогов по широкому переч-
ню опасных веществ. Даже не 
пороговых величин, а их кон-
центраций от 0,01 предельно 
допустимых. Прибор работа-
ет по образу вещества, обна-
руживает сильнодействую-
щие яды на фоне сильной за-
дымленности, в пылевой заве-
се. Вместо одноразовых инди-
каторных трубок применяет-
ся мультисенсорная система. 
Солдату на поле боя не потре-
буется тратить время на про-
качивание трубки-анализато-
ра. «Молекула» выдает инфор-
мацию об опасности и необхо-
димости надеть средства за-
щиты мгновенно — звуковым 
и световым сигналами.
— «Молекула» может прийти 
на смену ВПХР — используе-
мому сейчас войсковому при-
бору химической разведки, — 
рассказал «ВМ» один из разра-
ботчиков, оператор научной 
роты ефрейтор Петр Ма-
ков. — Новейший прибор хи-

мической разведки позволяет 
проводить не менее трех ты-
сяч измерений без замены де-
тектирующего устройства 
и не требует технического об-
служивания на протяжении 
всего срока работы.
Следующей задачей может 
стать интеграция «Молекулы» 
в состав современного ком-
плекса разведки, управления 
и связи (КРУС) «Стрелец» 
и адаптация его для МЧС. 

Беспилотные 
аппараты 
летят роем
Одновременно более 70 ком-
плексов беспилотной авиа-
ции и около 500 военнослу-
жащих были задействованы 
в тактико-специальном уче-
нии войск Западного военно-
го округа (ЗВО). 

Маневры проходили в единой 
тактической обстановке 
на полигонах в Подмосковье 
и ряде других регионов центра 
России. Как сообщили «ВМ» 
в пресс-службе ЗВО, расчеты 
комплексов с беспилотными 
летательными аппаратами 
(БЛА) «Орлан-10», «Леер», 
«Гранат», «Элерон-3», «Тахи-
он» и «Груша» совершили мар-
ши в назначенные районы. 
Там дроны, поднявшись на вы-
соту от 500 до 2500 метров, вы-
полнили разведку местности. 
Получив от них данные, ко-
мандные пункты дали приказ 
артиллерийским, авиацион-
ным и ракетным подразделе-
ниям открыть огонь по ско-
плениям бронетехники услов-
ного противника. «Прорыв» 
неприятеля был остановлен.

ХАЛИЛ АРСЛАНОВ
ГЕНЕРАЛПОЛКОВНИК, НАЧАЛЬНИК 
ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ СВЯЗИ 
ВООРУЖЕННЫХ СИЛ  РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Эта радиостанция принята 
на снабжение войск и являет-
ся радиосредством принципи-
ально нового поколения. Уни-
кальным техническим реше-
нием является режим псев-
дослучайной перестройки 
рабочей частоты со скоростью 
до 20 000 скачков в секунду. 
В этом режиме исключается 
любая возможность техниче-
ского подавления связи 
или перехвата сигнала, что 
обеспечивает высокую защи-
щенность передаваемой ин-
формации и устойчивость си-
стемы связи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

вооружение

Парад рекордов 
в динамике

Завершившиеся Армейские международные игры 
(АрМИ) стали не только показом боевой выучки 
российских военнослужащих, но и наглядной де-
монстрацией возможностей отечественной воен-

ной техники. Так, в полуфинале «Танкового биатлона» 
на трассе полигона в Алабине сразу два российских эки-
пажа показали рекордное время. Механик-водитель пер-
вого экипажа сборной старший сержант Игорь Шиленин 
сумел разогнать боевую машину до 80 км/ч, а его коллега 
и конкурент из третьего экипажа, старший сержант Иван 
Орсеев, показал еще более высокую скорость — 82 км/ч! 
Российская сборная заслуженно заняла первое место. 
На конкурсе «Десантный взвод» в Пскове российские де-
сантники установили сразу восемь рекордов. В индивиду-
альной гонке на боевых машинах все три наших экипажа 
БМД-2 промчались по пятикилометровой трассе с пре-
пятствиями и огневым рубежом, показав суммарное ито-
говое время 22 минуты 50 секунд, что на 38 секунд бы-
стрее рекордного времени 
2018 года.
Команда России завоевала 
и кубок конкурса «Авиа-
дартс-2019», победив в че-
тырех из семи номинаций. 
Наши пилоты взлетали 
в небо на истребителях 
Су-35С и Су-30СМ, бомбар-
дировщиках Су-34, штур-
мовиках Су-25, самолетах 
военно-транспортной авиации Ил-76, вертолетах Ка-52, 
Ми-28Н и Ми-8. «Основное распределение мест состоя-
лось только после определения результатов боевого при-
менения, — сообщил главный судья конкурса генерал-
майор Олег Маковецкий. — Здесь российские летчики 
и российские самолеты и вертолеты показали себя с са-
мой лучшей стороны».
Говоря об Армейских международных играх, часто забы-
вают о том, что, помимо рекордов, медалей и достижений 
в военно-спортивных дисциплинах, это еще и показ рос-
сийской военной техники в динамике. Одно дело, когда 
танк или зенитка выставлены на демонстрационной пло-
щадке оружейной выставки. И совсем другое — когда 
экипажи на соревнованиях рвут из «боевого железа» все 
его железные «жилы». Недаром ведь все военные атташе 
наших «партнеров» ездили на соревнования АрМИ-2019 
как на работу — практически ежедневно. А где еще в усло-
виях, приближенных к боевым, можно увидеть не ре-
кламные, а реальные возможности русской техники?!
Возможности эти, убеждаются иностранные специали-
сты, соответствуют заявленным российским оборонно-
промышленным комплексом характеристикам. Поэтому 
и шагает русское оружие по планете все более широким 
(и мирным!) шагом. Несмотря на все санкции и «торговые 
войны», российский ОПК завоевывает все новые и новые 
рынки. По данным Рособоронэкспорта, в 2016 году ино-
странным покупателям было поставлено вооружений 
и спецтехники на 13 миллиардов долларов, в 2017-м — 
на 13,4 миллиарда, в 2018-м — на 13,7.
Сейчас портфель заказов предприятий ОПК России достиг 
максимума за последнее десятилетие. По данным Ростеха, 
сумма контрактов уже достигла отметки в 55 млрд долла-
ров! То есть у нас гарантированно будут покупать воору-
жение из года в год. Оно действительно лучшее в мире, 
и мы наконец научились показывать товар лицом.

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

оценка

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Закончились пятые Международные армейские игры «АрМИ-2019». На традиционной странице «Российское оружие» военный обозреватель «ВМ» Александр Хохлов 
подводит их итоги и рассказывает об основном танке Вооруженных сил России Т-72Б3. Кроме этого, в центре его внимания оказалась новейшая разработка 
отечественных ученых — уникальный портативный газосенсорный анализатор для войск радиационной, химической и биологической защиты. 
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СЕРГЕЙ ШОЙГУ
МИНИСТР ОБОРОНЫ РФ

В 2019 году в ходе выполне-
ния госконтрактов на постав-
ку и капитальный ремонт бро-
нетанкового вооружения 
в войска должно поступить 
свыше 400 новых и модерни-
зированных единиц броне-
танковой техники. Среди 
них — танки Т-72БЗМ с отече-
ственными прицельно-на-
блюдательными комплекса-
ми, Т-90М «Прорыв-3», 
Т-80БВМ и боевые машины 
пехоты БМП-1АМ. Помимо 
этого, на «Уралвагонзаводе» 
разрабатывается новейшая 
боевая машина пехоты Т-15 
на платформе «Армата».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Испытания истребителя Су-57 
завершатся до конца года

Глаз-алмаз 
для бронетехники

МИНИСТЕРСТВО 
ОБОРОНЫ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
НАКАЗЫВАТЬ 
ЗА НЕЗАКОННУЮ 
ПРОДАЖУ 
И НОШЕНИЕ 
ВОЕННОЙ 
ФОРМЫ

6 
МЛРД ДОЛЛАРОВ 
ЗАРАБОТАЛА 
В 2018 ГОДУ РФ 
НА ПРОДАЖЕ 
АВИАТЕХНИКИ

Эпоха бесчеловечных 
«Спрутов»

Снегоболотоход 
вооружат пулеметом

Государственные испытания российского истребителя Су-57 
завершатся в 2019 году. Об этом сообщил командующий 
ВВС — заместитель главнокомандующего Воздушно-косми-
ческими силами (ВКС) России Сергей Дронов. Как ранее 
информировал министр промышленности и торговли РФ 
Денис Мантуров, Минобороны России получит на вооруже-
ние 76 многоцелевых истребителей Су-57. В рамках заклю-
ченного на международном военно-техническом форуме 
«Армия-2019» контракта военного ведомства с компанией 
«Сухой» самолеты будут поставлены в войска до 2028 года.

Специалисты Вологодского оптико-ме-
ханического завода представили модер-
низированную версию комплекса с при-
целом «Содема» для БМП-3 и другой бро-
нетехники. Сочетающий функции при-
бора наведения и дальномера, комплекс 
воспроизводит панорамную картину 
местности в видимом и инфракрасном 
спектрах. Его можно использовать кру-
глые сутки в любых условиях. 

Безэкипажный боевой модуль «Эпоха» 
был разработан для перспективных ма-
шин на платформах «Армата», «Буме-
ранг» и «Курганец-25». Теперь для ВДВ 
прорабатывается проект бронированной 
машины на шасси самоходной противо-
танковой пушки «Спрут-СД». В состав во-
оружения модуля «Эпоха» входят пушка 
2А42, пулемет калибра 7,62 мм и ком-
плекс управляемых ракет «Корнет». 

На Курганском машиностроительном 
заводе на основе снегоболотохода 
ТМ-140 гражданского назначения 
конструируется модификация этой 
машины специально для армии. Уни-
версальная платформа ТМ-140 позво-
ляет устанавливать различное обору-
дование. Сейчас готовится установка 
на нее боевого телеуправляемого мо-
дуля с пулеметной установкой.

Впервые в истории российские модернизированные истребители-перехватчики 
МиГ-31БМ провели учебный воздушный бой в нижних слоях стратосферы.армейские новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

,
естим с бол

чем 250 видами станций. 

Военнослужащая-связист 150-й мотострелковой дивизии 
Южного военного округа на учениях

Основная задача ВИТ 
«ЭРА» — создание и раз-
витие военных и двойных 
технологий, интенсифи-
кация внедрения суще-
ствующего научно-техни-
ческого задела в произ-
водство, а также сокра-
щение сроков создания 
новых образцов вооруже-
ния, техники и технологий 
их изготовления.

кстати

125-мм гладкоствольная пушка 2А46М-5
В комплект боеприпасов входит улучшенные подкалиберные 
оперенные снаряды «Свинец», способные пробить 650 милли-
метровую броневую плиту с дистанции 2 километра

Дополнительная 
защита двигателя
Решетчатые экраны, повышающие стой-
кость к противотанковым кумулятивным 
средствам, с возможностью их навески 
в условиях эксплуатации

Ходовая часть
Тип подвески: торсионная. Гусеничные траки 
с улучшенными эксплуатационными характе-
ристиками и увеличенным ресурсом эксплуа-
тации. Танк без труда преодолевает подъем 
до 300 метров и брод глубиной до 1,2 метра

Боевая масса
с полным боекомплектом и полно-
стью заправленными топливными 
баками составляет 46 тонн

Длина корпуса танка: 
6,86 метра.

Длина с пушкой вперед: 
9,53 метра.

Высота: 2,23 метра.
Клиренс: 0,49 метра.
Запас хода: до 500 км.

Многоканальный прицел «Сосна-У»
В состав прицела входит автомат сопровожде-
ния цели (АСЦ) и тепловизор с камерой

Экипаж
Три человека: командир, 
наводчик-оператор, 
механик-водитель

Система динамической 
защиты «Контакт»
Снижает поражающее действие 
попавших в танк снарядов

Метеодатчик и современный 
баллистический вычислитель

Радиостанция УКВ диапазона 
Р-168–25У-2 «Акведук»
Обеспечивает открытую, маскированную 
или засекреченную радиосвязь

Дизельный двигатель В-84–1
Приспособлен для работы на различных ти-
пах топлива. Мощность: 840 л. с. Способен 
разогнать танк до скорости в 65 км/ч

Т-72Б3 Основной боевой танк Российской армии
Эта машина является стандартной для участия в соревнованиях по танковому биатлону
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Вчера московские добровольцы присоединились к поискам пятилетней Зарины Авгоновой, пропавшей в Нижегородской области. 18 августа девочка ушла из дома 
в неизвестном направлении и пропала. Не так давно благодаря усилиям волонтеров удалось спасти заблудившегося в омской тайге трехлетнего мальчика. 

Корреспондент «ВМ» узнала, каково это — в любую погоду и время суток отправляться искать потерявшихся.

Истории людей, не умеющих оставаться в стороне от чужой беды

Неравнодушные

ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
специальный корреспон-
дент службы новостей

■ Деятельность: анестезист Российской 
детской клинической больницы в отделении 
трансплантации костного мозга

После армии, откуда я демобилизовался пять 
лет назад, у меня появилась тяга к обществен-
ным движениям. На тот момент я ничего осо-
бенного не ожидал от подобных организаций. 
Всегда казалось, что увлеченные добровольче-
скими начинаниями люди помогают по мело-
чи, раздают флаеры возле метро, приносят 
игрушки детям. Что никакой серьезной ответ-
ственности у них нет, да и не должно быть. 
Однажды шел по делам и увидел на одном 
из подъездов ориентировку на мальчишку, 
Павла Костюнина. Присмотрелся, обнаружил, 
что размещают ее не силовые структуры, 
не МВД, не МЧС и не убитые горем родители, 
а общественная организация, которая зани-
малась розыском. Вернулся домой, открыл 
сайт этих людей, изучил, чем они занимаются. 
Там предложили оставить заявку, что я и сде-
лал. Потом пригласили на собрание новичков. 
Вливаться начал постепенно: сначала просто 
был поисковиком, ходил со старшими группа-
ми, отрабатывал задачи по распространению 
ориентировок, по расклеиванию объявлений, 
по опросу свидетелей. Чуть позже отучился на 
координатора. Сейчас, спустя три с половиной 
года, я отвечаю фактически за весь поисковый 
процесс в отряде.
Какого-то графика в нашей деятельности нет. 
Дети могут пропадать в любое время дня и ночи. 
Бывает такое, что ребенок теряется, когда я на-
хожусь на работе. Приходится перехватывать 
любую свободную минуту, чтобы решить 
какую-то задачу или подсказать что-то менее 
опытному координатору. Оператор собирает 
первичную информацию, фамилию, имя и от-
чество ребенка, где он пропал, в какое отделе-
ние полиции было подано заявление... Эти дан-
ные поступают к координатору, который при-
нимает решение, собирать ли поисковый отряд, 
где производить выездную работу, что сделать 
удаленно, какие ресурсы прилагать. 

Дальше мы собираем более полные сведения, 
необходимые для разыскного процесса: психо-
логическую карту ребенка, портрет отношений 
в семье, данные для ориентировки (во что ребе-
нок был одет, что он с собой взял, местоположе-
ние и маршруты его обычного движения, чтобы 
отследить камеры наблюдения). Важны места 
притяжения ребенка: где у него живут друзья, 
знакомые, где он обычно гуляет. Просим ин-
формацию о его мобильном устройстве: вдруг 
удастся определить местоположение. 
Но каждый поиск — штука индивидуальная. 
Если речь идет о «бегунках» — детях, которые 
по каким-то причинам убежали из дома, не же-
лая общаться с родителями, то по Москве мы та-
кие поиски закрываем в два-три дня. Если это бо-
лее серьезные обстоятельства, например, ребе-
нок похищен одним из родителей или чужим че-
ловеком с целью совершения преступления, тут 
все затягивается. Либо находится сразу, либо бы-
вает такое, что годами выйти на след не удается. 
И, скорее всего, не удастся уже никогда…
Одного мальчишку не забуду никогда. Рома 
Смолов. Поиск был белорусский, но координи-
ровали мы из Москвы. Рома пропал в Белорус-
сии в 2013 году. Папа увез его в неизвестном на-
правлении, было открыто разыскное дело. Че-
тыре года прошло. И вдруг в городе Керчи одна 
женщина опознала ребенка по ориентировке 
и попросила помочь. Так получилось, что заявка 
упала на московский отряд, и принял ее я. Вна-
чале не очень поверил в правдивость сведений: 
столько времени, никаких следов, и вдруг — 
свидетельские показания. Она буквально пока-
зала на дверь квартиры, где жил этот мальчик! 
Не сразу в такие чудеса веришь. Но оказывается, 
они случаются. Удивительно, сколько боли 
и страдания ребенку может принести бракораз-
водный процесс родителей... Но главное в этой 
истории другое. Свидетельские показания мы 
получили 19 ноября. А у Ромы в этот день был 
день рождения. И на протяжении всей этой 
истории у меня на подкорке сознания сидела на-
вязчивая мысль: поздравить этого ребенка и по-
дарить ему маму. Что в итоге и получилось!

■ Деятельность: журналист

В волонтерское движение я попала в 2007 году. 
Меня туда привела прошлая любовь, молодой 
человек. Первое время надо было на учениях 
и на выездах помогать профессиональным спа-
сателям. Быстро втянулась, мне понравилось. 
А потом руководитель предложил мне аттесто-
ваться и самой заняться поисками. Сначала на-
чала ездить на дежурства, оказывать медицин-
скую помощь. Сейчас ищу потерявшихся в ле-
сах. Как правило, это пожилые люди. 
Аттестация — обязательное для участников 
поисковых отрядов обучение в течение года: 
осваиваем оказание первой медицинской по-
мощи, навыки промышленного альпинизма… 
Очень большой спектр, вплоть до управления 
малогабаритными вертолетами! 
Обычно сезон поиска — с мая по ноябрь. 
В этом году у нас было полторы тысячи заявок. 
Иногда каждый вечер к семи прихожу с рабо-
ты домой и на всю ночь — на поиск. Бывают 
и зимние выезды. Меньше, но все равно есть. 
Если ты получил «корочку» на пожаротуше-
ние, можешь помогать тушить квартиры, му-
сорки.
В определенный момент подобная деятель-
ность становится твоей привычкой. Здесь соз-
даются семьи, появляются друзья… Свою лич-
ную жизнь я нашла на учениях! А одна из моих 
коллег с будущим мужем встретилась на меди-
цинских курсах. Есть даже примеры, когда 
дети увлекаются делом родителей. 
Работа в поисковом отряде обычно строится 
по определенному сценарию. Поступает заяв-
ка в Центр управления в кризисных ситуациях 
(ЦУКС) от родных, что пропал человек. Напри-
мер, ушел в лес, не вернулся. ЦУКС собирает 
основную информацию: фамилию, имя и от-
чество, год рождения, хронические заболева-
ния. Все отправляется в наш отряд. Мы форми-
руем группу: водитель, старший группы и вто-
рой помощник. Они встречаются в восемь ча-
сов на какой-нибудь станции и до шести-семи 
утра едут искать человека. Отписываемся, что 
вышли на маршрут, собираем какие-то следы. 
Как Шерлок Холмс! 
Новые люди приходят с разными намерения-
ми и желанием. Когда вышел фильм Звягинце-
ва «Нелюбовь», был огромный приток. Прав-
да, большинство прослушали вводный курс, 
сходили два раза на поиски, сказали: «Нет, мы 
не можем, это слишком тяжело». Они думали, 
что все романтично, что на каждом поиске все 
находятся. Разочарую сразу: это не так.
Даже для привыкших — сложно. Искать совер-
шенно постороннего тебе человека, в снег, 
в дождь, в ночь… Надо быть авантюрным че-
ловеком в какой-то степени.
Процентов 80 выпадает на то, что люди все-
таки находятся. Через день, через неделю, 
но находятся. То, как на нас реагируют, зави-
сит от того, в каком состоянии находится чело-
век. Некоторые убегают прочь, некоторые 
не слушают команды, которые мы даем, неко-
торые уходят в противоположную сторону 
от заданного курса. Кто-то пугается собак, 
хотя все они очень добрые, ласковые и привет-
ливые. Кто-то удивляется, особенно когда при-
ходят две хрупкие девушки. А одна бабушка 
попыталась мне сосватать своего внука! Пред-
угадать, чем закончится, невозможно. Но ис-
кать будем каждого до конца.

Владимир Святоловский: 
Испуг всегда приходит к ночи
■ Деятельность: инженер, директор 
по развитию проектно-строительной компании, 
разрабатывающей зоопарковые экспозиции 
и океанариумы

С поисковой деятельностью в таком осмыслен-
ном виде я столкнулся лет десять назад. Я тогда 
вышел из больницы после операции и все, 
что мог делать — сидеть на попе ровно. Сидеть 
дома не хотелось, так что решил сидеть за рулем 
автомобиля. Попробовал поучаствовать в дея-
тельности одного такого поисково-спасатель-
ного отряда в роли водителя. Нужно было от-
возить группы, ездить с расклейками... Так 
и пристрастился.
Если говорить про время, которое занимают 
поиски, — от окончания и до начала рабочего 
дня. Обычно нас, непрофессиональных спаса-
телей, посылают на упавших с кровати бабу-
шек, доставание со-
бак и кошек из водо-
емов и прочие разно-
плановые задачи. Тот 
же ЦУКС понимает, 
что добровольцы бу-
дут выполнять подоб-
ные поручения с боль-
шим энтузиазмом. 
Времени никогда 
ни на что не хватает. 
В основном большин-
ство выездов происходят вечером или ночью. 
Обычно, если человек ушел в лес, он до послед-
него думает, что легко выйдет. А вот когда насту-
пает темнота, идет дождь или снег, он понимает, 
что пора звонить родственникам, на 112 или еще 
куда-нибудь. Или, если это кто-то из старшего 
поколения, возбуждаются сами родственники: 
мол, дед ушел два дня назад в лес, пора бы ему 
вернуться. Испуг всегда приходит к ночи. 
Кстати, у нас всегда есть дежурная двойка, ко-
торая сразу рванет на любой вызов. Спишь 
в куртке и в зашнурованных берцах. Иногда так 
и валяешься дома до утра. А иногда в два часа 
ночи в Волоколамском районе кого-нибудь 
нужно доставать из болота…
Не знаю, как у остальных, но у меня на основной 
работе такой образ жизни все-таки сказывается. 
Как бы вы себя чувствовали, не спав сутки? 
Кофе, зарядка, пробежка — этим и спасаемся.
На самом деле заниматься поисками может 
почти любой человек. Если это лесной поиск, 
все, что нужно иметь с собой — адекватная по-
годе одежда и некие физические кондиции, 
чтобы, например, пробежаться с десяток кило-
метров. Есть, конечно, задачи, на которые нуж-
но послать «лосей», которые смогут проломить-
ся через бурелом. Но первый принцип ком-
плексной безопасности — мы не увеличиваем 
количество пострадавших. Как бы цинично это 
ни было, главное — жизнь спасателя. Если мы 
идем в лес, и кто-то подвернул ногу, поиск пре-
кращается. 
Официально по закону поисками пропавших 
людей занимается полиция. Но представьте ка-
кой-нибудь район, где на 13 гектаров один 
участковый, у которого, кроме пропавшего 
в лесу дедушки, вскрытый ларек и драка-поно-
жовщина и еще 35 дел с прошлого месяца. Куда 
он пойдет в первую очередь? Плюс у них много 
формальностей: полиция должна в какой-то 
срок запросить информацию в отделении 
по месту жительства, те в какой-то срок должны 
ответить, и все это затягивается до безобразия. 
Чем быстрее — особенно это касается детей, — 
тем лучше.

■ Деятельность: разработчик биомедицинских 
технических систем и аппаратов

Лет в 15 я начала заниматься волонтерской де-
ятельностью на уровне поездок в детский дом, 
концертов для ребят и собирания подарков 
к Новому году. Потом началась учеба в уни-
верситете, времени не хватало катастрофиче-
ски ни на что: уроки, домашние хлопоты, ино-
гда подработка, сон по пять часов. Потом за-

мужество, диплом, материнство, и все это 
время параллельно — работа. Через полтора 
года у нас рождается еще и доченька. Потреб-
ность помогать никуда не исчезла, но физиче-
ски это было невозможно. Пролистывала ори-
ентировки на пропавших, но, объективно по-
нимая, что я ничем не могу помочь, забрасы-
вала. 
В очередной раз я заинтересовалась темой поис-
ка пропавших в мае 2017 года. И как-то в послед-
них числах июня я увидела ориентировку на мо-
лодого парня. Это, возможно, будет звучать 
странно, но он как будто позвал меня на поиск. 

Денис Павлов: Я мечтал подарить пропавшему ребенку маму

Татьяна Мамонтова: 
Одна из найденных бабушек 
пыталась сосватать мне 
своего внука

Стефани Васильева: Парень с фотографии как будто позвал меня на поиск
Показала ориентировку и объявление о выезде 
супругу. Мы тут же позвонили бабушке и, объяс-
нив, куда мы собрались, договорились, что оста-
вим наших малышей ей на весь день.
2 июля 2017 года был наш первый поиск. 
И с этого же дня поисковый отряд стал нашей 
второй семьей. Я связалась с координатором, 
рассказала о себе, как сейчас помню, написала 
сообщение: «Привет. Меня зовут Стефани. Мы 
живем в Мытищах и работаем с 7:00 до 20:00. 
У нас двое деток. Найди нам применение, если 
это возможно». 
Теперь я инфорг — информационный коорди-
натор. Когда появляется возможность поехать 
на поиск с супругом, мы выезжаем. Мне вообще 
очень повезло с мужем: он занимается с наши-
ми детками и отпускает меня на выезды. Сейчас 
дети подросли, старший осознанно интересует-
ся, как теряются люди. 
Выезды происходят практически ежедневно, 
иногда по два и по три за день. А бывает, что 
одновременно запускается сразу три поиска. 
Основная моя деятельность в отряде — сбор 
всей необходимой информации о пропавшем: 
прозвон заявителя и всех родных и близких, 
налаживание взаимодействия с официальны-
ми органами, в обязательном порядке — 
с МВД, а если это поиск в природной среде, 
то сюда добавляются МЧС и другие спасатель-
ные структуры. У нас есть алгоритм, согласно 
которому принимается решение о форме запу-
ска поиска.
В силу обязанностей инфорга мне не доводи-
лось лично находить человека в природной сре-
де или в городе. Все мои «найден, жив» и «най-
ден, погиб» — на том конце провода. Реакция 
в первом случае — это счастье и какое-то ощу-
щение спокойствия и гармонии. Бывало такое, 
что, когда находился человек, его мама, сестра 
или жена просто молчали в трубку, не могли по-
добрать слов от счастья. Очень тяжело сооб-
щать родственникам о печальном исходе. Это 
всегда боль, это горечь, это страх. Я не знаю, как 
передать то, что происходит в этот момент. Не-
смотря на исход поиска, все это время, иногда 

и по несколько месяцев, мы находимся в еже-
дневном контакте с семьей пропавшего, мы 
становимся единым целым. Их счастье — наше 
счастье. Их горе — наше горе.
Для меня лично самые сложные и трогательные 
случаи всегда связаны с детьми и стариками. 
Очень часто вспоминаю один поиск... Пропала 
бабушка. У нее болезнь Альцгеймера. Она ушла 
в лес с собакой. Зима. Самое ужасное, что в ре-
гионе, где потерялась бабушка, наших предста-
вителей нет. Мы сделали все, что могли — дали 
рекомендации родным, подготовили карты для 
спасателей… но не успели. Больно. Больно, ког-
да ты не успел и уже ничего не можешь сделать, 
чтобы помочь.
Но положительные новости получаем все-
таки чаще. Бабушка, 84 года, есть инвалид-
ность, речь практически отсутствует. Она про-
падала дважды. Оба раза нашли ее удивитель-
ным образом. В первый раз бабушке очень по-
везло — рядом оказалась женщина, которая 
помогла. А во второй раз произошло невероят-
ное совпадение по времени: мы выложили 
ориентировку на нашем форуме, и именно 
в этот момент девушка — сотрудница кофей-
ни, куда наша бабушка зашла мимоходом и со-
биралась выйти и продолжить свой путь, — 
увидела объявление и позвонила нам. Зайди 
она чуть позже на форум или если бы мы пове-
сили ориентировку хотя бы на несколько ми-
нут позже, бабулечка уже бы ушла, а ходит она, 
к слову, очень быстро. Буквально несколько 
дней назад я связывалась с ее внучкой. У ба-
бульки (она откликалась именно на это обра-
щение!) все хорошо. Правда, периодически 
она опять пытается убежать. Но не со зла 
ведь… Просто пожилые люди требуют особого 
понимания и заботы.

Многие думают, 
что поиски — 
это романтика. 
Это не так. 
И найти удается 
далеко не всех

Татьяна Мамонтова с командой добровольцев устанавливает в лесах указатели, чтобы 
заблудившиеся могли найти дорогу домой (1) Денису Павлову волонтерская деятельность 
помогла самореализоваться (2) Москвичка Стефани Васильева разыскивает пожилых людей, 
потерявшихся в пригороде (3)

1
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Ксения Родионова, которая исследует изнутри архитектурный объект «Корона». Его представили накануне в музее-запо-
веднике «Коломенское» в рамках развлекательной программы «Семейный отдых у царского дворца». Через арт-объект создатели хотят передать уникальную мифо-
логию музея-заповедника. Внутри конструкции, выполненной в виде короны российских императоров, могут разместиться от 15 до 20 человек. Здесь можно и отдох-
нуть, пол застелен взрыхленным сеном. Инсталляция удивляет размерами. Корона устремилась в высоту на 6 метров, а ее диаметр — 12 метров. Она изготовлена 
из деревянного бруса, сверху покрытого соломой. Идея принадлежит лауреату российских и международных фестивалей архитектору Кириллу Баиру. При разработ-
ке макета его вдохновляли изображения с  монет, которые были в обращении во времена Петра I. 

Звездный билет
в один конец

Василий Аксенов (20 августа 1932 г. — 6 июля 2009 г.) 
вошел в литературу по скользкому льду хрущевской 
оттепели, сжимая в руке счастливый «Звездный би-
лет». Роман, опубликованный в журнале «Юность» 

в 1961 году, мгновенно сделал никому не известного моло-
дого автора кумиром советской молодежи.
Аксенов — сын репрессированных родителей, помыкав-
шийся в детстве по приютам для малолетних членов семей 
изменников родины, но все же не окончательно загнанный 
на обочину жизни (сумел окончить медицинский инсти-
тут, выучиться на врача), — в ранних повестях и рассказах 
«Коллеги», «Апельсины из Марокко», «Пора, мой друг, 
пора», «Затоваренная бочкотара», «Жаль, что вас не было 
с нами» сумел поймать летящую поверх комсомольских 
съездов и ударных строек неоформленную и смутную меч-
ту молодого послесталинского поколения о человеческом 
достоинстве, свободе и жизни не по лжи. В самой читаю-
щей стране мира СССР до начала застоя 70-х годов Василий 

Аксенов был одним из са-
мых  читаемых и популяр-
ных писателей. 
Идеологическое началь-
ство, с точностью бароме-
тра реагирующее на любые 
отступления на литератур-
ном фронте от классовой 
морали, после учиненного 
Хрущевым на партийном 
совещании разноса загоня-

ло Аксенова в стойло соцреализма кнутом и пряником. 
После суровых критических статей в газетах, рассыпан-
ных в типографиях наборов книг, вдруг отпускало за гра-
ницу, например, в экзотическую Аргентину.
Пути Аксенова и массового советского читателя начали 
расходиться после беззаветного принятия писателем за 
социальный идеал и высшую морально-нравственную 
истину материальных и духовных ценностей западной 
цивилизации. Писательская техника Сэлинджера, Хе-
мингуэя, Воннегута была хороша и естественна в нацио-
нальной американской литературе. Попытка Аксенова 
привить ее к древу русской словесности не удалась. Хотя 
его авторизованный перевод романа Э. Л. Доктороу «Рэг-
тайм» был великолепен. Вполне возможно, что Аксенов 
понимал западную культуру гораздо лучше, нежели боль-
шинство тогдашнего советского народа.
После опубликованного в «Новом мире» цикла «Поиски 
жанра» Василий Аксенов окончательно превратился 
в остаточно модного писателя-диссидента. Думается, 
в те годы, выбирая между СССР и Западом, он окончатель-
но выбрал Запад и (после скандала с бесцензурным аль-
манахом «Метрополь») покинул нелюбимую страну.
Преподавая русскую литературу и писательское мастер-
ство в университетах США, Василий Аксенов пытался во-
след Набокову превратиться в популярного американско-
го писателя (роман «Желток яйца» на английском языке), 
но превращение, по ехидному замечанию Анатолия 
 Гладилина, не состоялось.
Лебединой песней Аксенова как русского писателя я счи-
таю роман «Остров Крым», где он довел свои мысли о рос-
сийской государственности и народе до логического кон-
ца. Сегодня гениально предсказанный писателем экспе-
римент с Крымом продолжается в иных временных реа-
лиях, но, похоже, его итог будет иметь для России не ме-
нее судьбоносное значение, нежели в романе Аксенова.

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
ЖУРНАЛА 
РОМАНГАЗЕТА

литература

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Лекция
Стабильный интернет-
маркетинг

Дубровка
1-я ул. Машиностроения, 10
Офисное здание
22 августа, 19:00, 20 000 рублей
Эта лекция рассчитана на пред-
принимателей, сотрудников 
компаний, а также на всех, 
кто начинает свой путь в ин-
тернет-продажах. Если у вас 
действующий бизнес, то вы 
научитесь за счет модификации 
сайта увеличивать качествен-
ные показатели портала, 
благодаря аудиту выберете 
нужное направление и сдела-
ете актуальное предложение 
для ваших клиентов, а также 
узнаете абсолютно все о своих 
конкурентах и с помощью 
внедрения вспомогательных 
сервисов перестанете терять 
клиентов и научитесь работать 
с более широкой аудиторией. 

Мастер-класс
Как избавиться 
от страха и начать 
действовать

Китай-город
Лубянский пр-д, 27/1, оф. 2404
Мастерская общения 
 «Первый контакт»
21 августа, 19:00, вход свободный
Каждое негативное воспо-
минание захватывает ресурс 
внимания, даже если вы ста-
раетесь не думать о плохом 
прошлом. Человек будто 
застревает в этих событиях. 
И самое ужасное, он начинает 
ограничивать себя в настоя-
щем. Не пробовать и не делать 
то, что хотя бы немного похоже 
на расстройство прошлого. 
Падает самооценка, решитель-
ность, уверенность в себе. 
На мастер-классе вы научитесь 
отключать блоки прошлого, 
действовать не оглядываясь 
назад.

деловая афиша

Курящих на работе 
предложили 
штрафовать.
И как вам?

ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ГОСДУМЫ ПО ОБРАЗОВАНИЮ 
И НАУКЕ

Сам я курить бросил давно, 
но к данному процессу в прин-
ципе я отношусь положитель-
но. При этом наказывать лю-
дей, которые страдают от этой 
пагубной привычки, идея 
не самая лучшая. Да и потом, 
необходимо учитывать специ-
фику работы. К примеру, ком-
пьютерщик, который работа-
ет за монитором с сигаретой 
в зубах: кому он наносит 
урон? Это напоминает сухой 
закон. И все помнят, как это 
плачевно заканчивалось для 
нашей страны. Подобные за-
преты всегда гражданами вос-
принимаются отрицательно.

НИКОЛАЙ СВАНИДЗЕ
ЖУРНАЛИСТ, ИСТОРИК, ЧЛЕН СОВЕТА 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

В частных компаниях зару-
бежных стран такая практика 
давно существует. Считается, 
что отвлечение от трудовой 
деятельности может плохо от-
разиться на работе предприя-
тия. Но все это внедрялось го-
дами и постепенно. Наши же 
законодатели, когда пытают-
ся ввести подобные нормы, 
всегда сталкиваются с сопро-
тивлением со стороны людей. 
Возможно, это экономически 
и целесообразно, но аплодис-
ментов, как говорится, не бу-
дет. Это ущемление прав куря-
щего человека.

ФАРИТ КАДЫРОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ФГБУ ЦЕНТРАЛЬНЫЙ НАУЧНО
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ИНСТИТУТ 
ОРГАНИЗАЦИИ И ИНФОРМАТИЗАЦИИ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ МИНЗДРАВА РФ

Эта мера правильная, потому 
что перерыв на курение — 
это потеря времени, останов-
ка оборудования, рабочий 
процесс прекращается. Плюс 
граждане, которые бросят ку-
рить после введения этой 
меры, улучшат свое здоровье. 
С точки зрения действующе-
го трудового законодатель-
ства штрафы у нас к работни-
кам в принципе не предусмо-
трены. Поэтому я поддержи-
ваю эту инициативу, но счи-
таю, что в Министерстве 
здравоохранения должны вы-
брать правильную форму ре-
ализации законопроекта. 
Должна работать система 
стимулирования, а не штраф-
ных санкций. То есть куря-
щий сотрудник должен пони-
мать, что он не получит до-
полнительные финансовые 
бонусы, которые мог бы 
иметь, если бы у него не было 
вредных привычек. И именно 
этот подход я считаю един-
ственно верным. Поверьте, 
пройдет какое-то время, 
и бизнес увидит для себя вы-
годы и в стимулировании со-
трудников к отказу от си-
гарет.  А просто вычитать 
из гарантированной госу-
дарством заработной платы 
деньги — неправильная 
 система.

В Минздраве разработали корпоративные программы 
по охране здоровья работников. В частности, руководи-
телям компаний предлагают ввести санкции за курение 
во время рабочего дня и штрафовать тех, кто подвер-
жен этой вредной привычке. 

вопрос дня

Подготовил РАФАЭЛЬ ЗАЛЯН
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Коллекционирование

Разное

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

Социальный юридический 
центр. Правовая помощь насе-
лению Москвы и МО. Бесплатная 
консультация. Ведущие юристы 
и адвокаты. Опыт работы более 
20 лет! Льготы пенсионерам, ве-
теранам, инвалидам! Поможем! 
Звоните! Т. (495) 205-92-69

 ● Собственник помещения в мно-
гоквартирном доме по адресу: г. Мо-
сква, ул. Никулинская, д. 27, Евту-
шенко А. Н. настоящим уведомляет 
о намерении обратиться в Никулин-
ский суд г. Москвы для оспаривания 
решений общего собрания собствен-
ников помещений в указанном МКД, 
оформленного протоколом № 27 от 
30.04.2019 г.

Сегодня 78 лет с того дня, 
как экипаж старшего лейте-
нанта Зиновия Колобанова 
на тяжелом танке КВ-1, на-
ходясь в засаде, подбил 
22 немецких танка! Фанта-
стическое достижение 
до сих пор вдохновляет ки-
норежиссеров и разработчи-
ков компьютерных игр.

К 20 августа 1941 года на Ле-
нинградском фронте сложи-
лась тяжелая ситуация — 
группа немецких армий «Се-
вер» приостановила наступ-
ление на город, чтобы окру-
жить Лужскую группировку 
советских дивизий. 
Колонны немцев меняли по-
зиции. В роте старшего лейте-
нанта Колобанова было всего 
пять танков КВ-1, поддержи-
ваемых «сборной солянкой» 
пехоты из нескольких десят-
ков курсантов-по-
граничников и ле-
нинградских опол-
ченцев. Зиновий 
Колобанов был 
опытнейшим офи-
цером танковых 
войск, имевшим за 
плечами горький 
опыт войны с Фин-

ляндией. Там он трижды го-
рел в танках и даже был пред-
ставлен к званию Героя Совет-
ского Союза. Мало того, до 

вой ны он служил 
в Ленинградском 
военном округе 
и знал его. 19 авгу-
ста по приказу ге-
нерала Виктора 
Баранова полурота 
тяжелых танков 
Колобанова встала 
в засаду у пере-

крестка дорог, ведущих  к Гат-
чине. 
— «Золотой бой» Колобанова 
оказался возможным из-за 
стечения обстоятельств, — 
пояснил военный историк 
Виктор Сидоров. — Это такти-
чески верные действия ко-
мандира, опытный экипаж из 
обстрелянных сержантов, 
двойной боезапас бронебой-
ных снарядов, сутки для орга-
низации грамотной засады. 
И, конечно, то, что в 6-й тан-

ковой дивизии в то время 
были легкие чешские танки. 
За час боя в КВ комроты попа-
ло 114 снарядов! Но 22 немец-
ких танка были уничтожены. 
Всего в тот день рота записала 
на свой счет 43 танка! Колоба-
нова тяжело ранили в сентя-
бре того же года, и остаток 
вой ны он лечился. В  одной 
компьютерной игре есть по-
четная «медаль Колобанова». 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru 

Завершила работу четвертая 
«Московская международная 
летняя школа в Гнесинке».

«Московская международная 
летняя школа в Гнесинке» уже 
четвертый год подряд прово-
дится в августе в знаменитой 
«Гнесинской десятилетке», 
предлагая занятия в форме 
мастер-классов по самым раз-
ным музыкальным специаль-
ностям с опытными педагога-
ми и известными концертиру-
ющими российскими и зару-
бежными артистами. 
В нынешнем году «Летняя 
школа» объединила более 
400 участников из 20 госу-
дарств (от России и стран СНГ 
до стран Европы, Америки 
и Азии). Также на полях «Лет-
ней школы» состоялся Между-
народный музыкальный фе-
стиваль «GNESSIN AIR на Зна-
менке» в самом центре Мос-

квы — бывшем особняке 
Апраксиных — Бутурлиных. 
В афише форума — 27 концер-
тов самых разных жанров 
и стилей. Художественным 
руководителем обоих проек-
тов выступает директор «Гне-
синской десятилетки» дири-
жер Михаил Хохлов. 
Также в этом году специаль-
ным гостем гнесинцев стала 
всемирно известная оперная 
певица Альбина Шагимурато-
ва. Возможность профессио-
нального диалога с певицей, 
сотрудничать с которой жела-
ют лучшие оперные театры 
мира и выдающиеся музыкан-
ты, стала настоящим событи-
ем для всех учеников «Летней 
школы».
— Я считаю, что молодым 
 талантам надо помогать. 
И с удовольствием делилась 
своими опытом и знания-
ми, — рассказала певица. — 

Надеюсь делать это и в даль-
нейшем как можно чаще.
Звезда оперы дала сразу два 
концерта: сначала она в ка-
мерном формате вместе с пиа-
нистом Яковом Кацнельсо-
ном исполнила свои фирмен-
ные арии и несколько роман-
сов Рахманинова в качестве 
фрагмента премьеры своей 
будущей сольной программы, 
а следом, в сопровождении 
сводного симфонического ор-
кестра «Летней школы в Гне-
синке», пропела «Концерт для 
голоса с оркестром» Глиэра — 
сложнейшее по виртуозности 
и эмоциональному накалу во-
кальное произведение. Таким 
образом Шагимуратова до-
казала, что совершенство 
не знает границ и ради его до-
стижения не жаль забыть 
и о последних днях каникул.
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru

Золотой бой Колобанова. Советские 
танкисты совершили невозможное

1940-е годы. Капитан Зиновий Колобанов возле тяжелого 
танка ИС-2 в Германии

Наиболее результативны-
ми асами танкового боя 
считаются немцы. Но Вто-
рая мировая дала своих 
асов-танкистов. Среди 
них Дмитрий Лавриненко 
(52 танка противника), 
Владимир Бочковский 
(36), англичанин Норман 
Плау (20), американец 
Крейтон Абрамс (более 
300 как командир части). 
Подвиг Колобанова даже 
на фоне лучших стоит 
особняком.

кстати

Артисты воспитывают преемников

Участниками мастер-
классов «Московской 
международной летней 
школы в Гнесинке» могут 
стать музыканты всех воз-
растов и специальностей.
Записавшихся на занятия 
ждут оркестровая практи-
ка, творческие мастерские 
по разным видам инстру-
ментов и теории музыки, 
и все это — под руковод-
ством ведущих препода-
вателей из России и дру-
гих стран мира. 
По окончании смены 
ее участники могут высту-
пить на Международном 
музыкальном фестивале 
«GNESSIN AIR на Зна-
менке».
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